
ПокуПка  
с обременением
«Сибирский энергетик» выяснял,  
на что стоит обратить особое внимание  
при продаже недвижимости
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слагаемые сПада
Выработка и потребление электроэнергии 
в Иркутской области продолжают  
снижаться

довесТи до сноса
Муниципалитеты теперь могут  
ликвидировать самовольные постройки  
в обход судебных разбирательств

один на Трёх учасТках
«Велесстрой» проложит ещё один отрезок 
ЛЭП вдоль нефтепровода «Куюмба –  
Тайшет»
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«Трудно – возьми  
в наПарники александра 
маТросова!»
«СЭ» изучал историю легендарных бригад 
на строительстве Красноярской ГЭС
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 � прогулки по городу

Японский акцент  
послевоенного Иркутска
невероятно, но факт: железнодорожные пути байкало-амурской 
магистрали, трамвайные рельсы и первый асфальт в центре 
иркутска содержит частицу японского труда. их, как и 
некоторые другие объекты, возводили пленные японцы из 
квантунской армии, разгромом которой для советского союза 
завершилась Вторая мировая война. об их судьбе и вкладе 
развитие города в конце сороковых во время очередной 
«прогулки по старому иркутску» рассказал заведующий 
кафедрой мировой истории и международных отношений 
исторического факультета иГу сергей кузнецов. 

«Рынок – не самое удачное место, 
чтобы собраться, – констатировал Сер-
гей Ильич. – И для прогулки сюжет, 
может быть, не очень удачный – объ-
екты разбросаны по всему Иркутску, а 
здесь находится только больница № 3, 
в строительстве которой участвовали 
японцы». Действительно, провести тол-
пу людей по следам военнопленных в 
центре Иркутска, вечером буднего дня 
запруженном машинами и спешащими 
домой пешеходами, не так-то просто. 
Сложности были и в том, чтобы собрать 
«прогульщиков» на площадке между 
всем знакомыми ориентирами – апте-
кой Писаревского, ныне носящей пер-
вый номер, и третьей городской боль-

ницей: из ближайшего кафе вынырнул 
агрессивно настроенный мужчина, 
ставший прогонять локальное столпо-
творение подальше от входа. Но хоро-
шая погода и интересный рассказ, боль-
шая часть которого, впрочем, прошла 
в стенах библиотеки имени Уткина, 
быстро заставили забыть о досадных 
мелочах.

«Чего они здесь 
оказались,  

эти японцы?»
В наши дни, когда, кажется, можно 

найти любую информацию (кроме той, 

что под грифом «совершенно секрет-
но»), никого не удивишь историей ско-
ротечной советско-японской войны 
1945 года. Но тридцать-сорок лет на-
зад одно лишь упоминание о любых 
её последствиях, кроме территориаль-
ных приобретений Советского Союза, 
могло вызвать недоумение у тех, кто 
не особо интересовался событиями 
прошлого: куда большее значение име-
ла победа над нацистской Германией 
или кампании на озере Хасан и реке 
Халхин-гол. «Как-то был случай, когда 
в одной деревне меня спросили: «А 
чего они здесь оказались, эти япон-
цы?» – привёл пример Сергей Кузне-
цов. – Говорю, что была война, а мне 
в ответ: «Какая война?» – «Так совет-
ско-японская, в августе 1945 года». 

Между тем по её итогам в плен по-
пали более 609 тыс. японцев, которых, 
как и пленённых солдат и офицеров 
Вермахта, направили на восстановле-
ние и укрепление советской экономики, 
пострадавшей от войны. Их было в че-
тыре раза меньше, чем немцев, и они 
оказались в худших условиях: солдат 
Квантунской армии по большей части 
разместили в Сибири и на Дальнем 
Востоке, в районах Крайнего Севера, 

за Уралом (лагерь для генералов, впро-
чем, после переезда из Забайкалья 
располагался в Ивановской области, а 
некоторые рядовые бойцы работали 
даже на территории Украины), а не в 
европейской части страны с куда более 
мягким климатом. «Хочу подчеркнуть, 
что на территории Советского Союза 
японцы не воевали, так что сравнение 
с Германией не совсем корректно», – 
сказал историк. Было бы неверным от-
рицать и провокации в пограничных 
военных округах в нарушение пакта с 
Японией о нейтралитете, денонсиро-
ванного СССР лишь 5 апреля 1945 го-
да, и множественные враждебные дей-
ствия, но, как справедливо добавил 
ведущий «Прогулки…», их «вина не-
сравнима с виной фашистских окку-
пантов, как и мера возмездия». Однако 
она вполне укладывалось в русло той 
логики, проявлением которой стала 
речь Сталина по случаю окончания Вто-
рой мировой войны: помимо союзни-
ческого долга «у нас есть ещё свой 
особый счёт к Японии» за войну 1904-
1905 годов, оккупацию Дальнего Вос-
тока во время гражданской войны в 
России и кампании тридцатых годов в 
Монголии. 

Асфальт, трамвай, 
больница

Как бы то ни было, в лагерях на тер-
ритории Иркутской области оказались 
более 70 тыс. японских военнопленных. 
Почти шесть тысяч из них скончались 
от болезней, дистрофии или несчаст-
ных случаев. Смертность в сравнении 
с царскими временами (в случае с вой-
ной 1904-1905 годов она составляла 
5%) была высока, но и условия, в кото-
рых жили и трудились японцы, были го-
раздо более суровыми. В этом смысле 
они ничем не отличались от простых 
советских заключённых, в том числе 
репрессированных по политическим 
соображениям (к слову, многих уже в 
лагерях даже осудили по 58-й статье 
Уголовного кодекса РСФСР, обвинив в 
контрреволюционной деятельности). 
«Репрессий со стороны охраны не бы-
ло – причиной такого количества смер-
тей стали внешние обстоятельства», 
– пояснил Сергей Кузнецов. К приёму 
столь большого числа пленных Глав-
ное управление лагерей и мест заклю-
чения попросту не было готово. Усло-
вия для их размещения были созданы 
наспех, а это привело к тому, что боль-

шая часть смертей среди японцев при-
шлась на зиму 1945-1946 г. Но кто-то 
из доживших до репатриации и благо-
получно вернувшихся в Японию позд-
нее воспринимал все испытания как 
школу жизни, закалившую характер и 
научившую выживать в самых непро-
стых ситуациях. Много лет спустя один 
из них, Оно Юдзо, даже признавался, 
что давно мечтает «посетить и осмо-
треть с чувством ностальгии те места, 
где провёл самое трудное время своей 
юности». 

В Иркутской области немало мест, 
где работали пленные японцы, занятые 
в строительстве, лесной отрасли, гор-
нодобывающей промышленности и 
сельском хозяйстве. Их труд, к примеру, 
использовали при создании западного 
участка Байкало-Амурской магистрали 
от Тайшета до Братска. «Мы шуточно 
беседовали: «Если бы мы работали 
столько в Японии, сколько в Сибири, то 
могли бы стать богачами», – вспоминал 
об этом художник Ямасито Сидзуо, чей 
альбом с документальными зарисовка-
ми о четырёх годах, проведённых в Тай-
шетском лагере, был издан в девяно-
стые годы прошлого века. 

(окончание на стр. 08)

 � ситуация

Замутили воду
Учёные рассказали о катастрофичных изменениях 
экосистемы Байкала в прибрежной зоне
очистные на байкале не 
выполняют своих функций, 
пришли к выводу иркутские 
учёные. так, в листвянке и 
северобайкальске 
впадающие в байкал реки 
содержат кишечную палочку 
в 60–120 раз выше нормы. 
кроме бактерий со стоками в 
воду поступают азот и 
фосфор. Эти «удобрения» 
питают спирогиру – 
водоросль, разросшуюся, как 
сорняк, на дне озера. тонны 
её, выброшенные прибоём, 
гниют на пляжах вместе  
с останками массово 
умирающей губки. 
Экологическая катастрофа  
в прибрежной зоне – вынесли 
свой вердикт эксперты. 
подробности в материале 
«сибирского энергетика».

Байкал (в первую очередь, прибреж-
ная его часть) меняется. И перемены 
не обещают ничего хорошего: репута-
ция самого чистого озера в мире сегод-
ня под вопросом. С таким посылом к 
обществу обратились учёные Лимно-
логического института СО РАН 12 сен-
тября на тематическом круглом столе, 
посвящённом экологическим пробле-
мам озера.

Первые симптомы
– Максимальный размер ветвистой 

губки, которую я встречал на Байкале 
за свою дайверскую жизнь, оказался 
два с небольшим метра. Особь обита-
ет в районе острова Ольхон, на откры-
том побережье. 

(окончание на стр. 05)

 � жкх

Два процента 
против тепла
В выходные отопительный сезон в приангарье начнётся в 
полную силу. именно к этому времени энергетики обещают 
завершить подключение всех социальных объектов и 
жилищного фонда. иркутская область не вошла в число пяти 
регионов сибири, которые к 15 сентября, официальному началу 
отопительного сезона, были полностью готовы к наступлению 
зимы. До сих пор в регионе 2% жилого фонда не могут 
отрапортовать о завершении подготовительных работ. 

Вопреки  
правилам

Все восемь котельных Катангско-
го района заработали ещё в первых 
чис лах месяца, но официально отопи-
тельный сезон в Приангарье начался 
в середине сентября. Именно к 15 чи-
слу энергетики планировали завер-
шить плановый ремонт сетей и котель-
ного оборудования, коммунальщики 
– подготовить тепловые пункты жи-
лищного фонда. Однако не все смогли 
справиться с поставленной задачей. 
На совещании с представителем пре-
зидента Российской Федерации в СФО 
Николаем Рогожкиным лишь пять ре-
гионов доложили о том, что плановые 
показатели по подготовке к  зиме вы-
полнены на 100%. Среди них Респу-
блика Алтай, Алтайский край, Кеме-
ровская, Омская и Томская области; 
Приангарье в числе передовиков не 
значится. 

Проблемы складываются в жилищ-
ном секторе. В целом по Сибирскому 
округу к зиме подготовлено 99% жи-
лищного фонда. В Республике Тыва и 
Забайкальском крае выполнение пла-
на составило 95%, Республике Бурятия 
– 97%, Красноярском крае и Иркутской 
области – 98%, Республике Хакасия и 
Новосибирской области – 99%. 

В Приангарье в числе лучших – 
Ангарский городской округ. Здесь все 
тепловые пункты многоквартирных 
домов вовремя прошли осмотры спе-
циалистами.  Во вторник, 15 сентября, 
в ангарские дома начало поступать 
тепло. Половина теплотрасс была за-
пущена утром 15 сентября, другие – 
после обеда. В этот же день была за-
пущена котельная в посёлке Сибиз-
мир. Подключение многоквартирных 

домов в Мегете к центральному те-
плоснабжению проходит в соответст-
вии с графиком. Котельная в Савва-
теевке будет запущена сегодня, 18 
сентября.

Как рассказала начальник управ-
ления по капитальному строительству, 
ЖКХ, транспорту и связи администра-
ции Ангарска Василина Шунова, под-
ключение на циркуляцию всех объектов 
социально-культурной сферы и жилищ-
ного фонда будет проходить в течение 
четырёх дней. Таким образом, полно-
стью весь город получит тепло к выход-
ным. Василина Шунова отметила, что 
с первых часов начала отопительного 
сезона действует чёткий график под-
ключения объектов. Сначала – детские 
и лечебные учреждения: больницы, шко-
лы, садики.  «Ангарчане должны обра-
тить внимание на состояние своих си-
стем теплоснабжения. Очень важно 
понимать, что целостность системы 
состоит не только из трубопровода, ко-
торый находится в подвале, но и стоя-
ков и батарей. Кроме того, нужно про-
верить вместе с соседями, живущими 
на пятых этажах, стояки. Невозможно 
запустить отопление стояков, если жи-
тели квартир пятых этажей не проведут 
развоз душивание», – отметила Васи-
лина Шунова. 

При возникновении любых вопро-
сов по работе систем отопления нужно 
в первую очередь обращаться в свою 
управляющую компанию. Срочные за-
явки будут принимать и действующие 
аварийные службы. Телефоны и адре-
са есть практически в каждом подъ езде. 
«По правилам отопительный сезон дол-
жен начаться тогда, когда температура 
будет опускаться до +8 в течение не-
скольких дней. 

(окончание на стр. 02)

муниципальные очистные сооружения, работающие на байкале, почти не удаляют  
из стоков азот и фосфор
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(окончание. начало на стр. 01)

Но, ориентируясь на долгосрочный 
прогноз погоды, в администрации ре-
шили начать отопительный сезон рань-
ше, чтобы не мёрзли люди в своих квар-
тирах, а главное – дети в детских садах 
и школах, пациенты в больницах», – до-
бавили в пресс-службе ангарской ад-
министрации.  

Подхватить вовремя
Вовремя закончили подготовку 

всех 1889 многоквартирных домов 
и братские коммунальщики. Здесь 
также циркуляция началась 15 сен-
тября. Любопытно, что из областно-
го  или городского бюджетов ника-
ких поступлений на подготовку к 
зиме не было  предусмотрено. По 
словам председателя комитета ЖКХ 
администрации Братска Любови По-
повой, финансирование мероприя-
тий в размере 210,12 млн рублей 
осуществляется за счёт средств на-
селения по оплате за текущий ре-
монт и собственных средств ресур-
соснабжающих организаций города. 
В эту сумму вошли затраты на ре-
монт теплоисточников всех форм 
собственности, водопроводно-кана-
лизационного хозяйства города. Ра-
боты по текущему ремонту техноло-
гического оборудования объектов 
выполнены МП «Дирекция городской 
инфраструктуры» на 100%. Подго-
товку электрохозяйства города к 
работе в отопительный период про-
водило ЗАО «Братская электросе-
тевая компания». Работы выполня-
лись в соответствии с планом-гра-
фиком. Ремонт трансформаторных 
подстанций и воздушных линий элек-
тропередачи и кабельных линий вы-
полнен полностью.

На днях тепло поступит в дома и 
социальные объекты Нижнеудинска. 
Здесь уже на протяжении трёх дней со-
храняется прохладная погода, а метео-
прогноз на ближайшую неделю не обе-
щает повышения температуры выше 
13°C, в ночные же часы прогнозирует-
ся понижение температуры до -1 C. За-
пуск отопительного сезона начнётся 
согласно действующим правилам пре-
доставления коммунальных услуг на-
селению: при достижении среднесуточ-
ных температур наружного воздуха 

ниже плюс 8 градусов в течение пяти 
дней подряд. 

«В некоторых городах есть тенден-
ция разграничения по подключению 
различных объектов, так, например, 
где-то в первую очередь обеспечива-
ются социально-значимые объекты 
– детские сады, школы, больницы, за-
тем жилищный фонд. В нашем же го-
роде все объекты будут подключены 
одно временно. В этом году пока всё 
будет по-прежнему. Каждый микро-
район получит тепло от своей котель-
ной», – рассказали в пресс-службе 
мэрии. 

По информации начальника управ-
ления по архитектуре, строительству 
и ЖКХ администрации Нижнеудинско-
го муниципального образования Сер-
гея Дятлова, в этом году возможен за-
пуск котельной ВРК-1 для отопления 
микрорайона «Спутник», но только по-
сле того, как поступит необходимое 
оборудование и завершатся последние 
работы. Стоит отметить, что после пере-
хода на отопление от котельной ВРК-1 в 
течение первого года все котельные 
будут в полной готовности для подстра-
ховки в случае непредвиденных ситу-
аций.

В областном центре все городские 
тепловые сети также поставлены на 
циркуляцию, началась подача тепла в 
дошкольные, учебные и медицинские 
заведения. Как и в предыдущие два 
года, подключение многоквартирных 
домов к отоплению будет производить-
ся ресурсоснабжающими организаци-
ями по заявкам от управляющих орга-
низаций.

«В этом году на подготовку Иркут-
ска к отопительному сезону было из-
расходовано 265 млн рублей. Эти 
деньги пошли на ремонт трубопрово-
дов, прокладку новых сетей, замену 
устаревшего и неисправного обору-
дования. Сейчас город на 100% готов 
к зиме. УК будут подавать тепло в 
дома в соответствии с графиком, со-
гласованным с жильцами. В преды-
дущие годы жалоб на такую систему 
нам не поступало, однако мы готовы 
работать с каждым конкретным слу-
чаем – это касается и температурно-
го режима в доме, и сроков подачи 
тепла. Все эти вопросы администра-
ция города будет жёстко контролиро-
вать», – подчеркнул заместитель мэ-

ра – председатель комитета город-
ского обустройства администрации 
Иркутска Булат Дугаров.

С помощью заявительного подклю-
чения у иркутян есть возможность со-
кратить свои расходы на отопление. 
Если в квартирах тепло, а на доме сто-
ят приборы учёта тепловой энергии, 
нет смысла платить за «обогрев ули-
цы». Как отметили специалисты энер-
госбыта, такие меры позволяют на 8% 
сократить расход тепла в целом по го-
роду. 

По-прежнему остаются вопросы у 
ресурсоснабжающих организаций к 
управляющим компаниям Иркутска по 
погашению текущих задолженностей. 
Созданная при администрации города 
комиссия по финансовому контролю 
сейчас отрабатывает механизм и гра-
фики платежей. Несмотря на все за-
труднения, тепло в домах появится не-
зависимо от финансовых отношений 
управляющих компаний и ресурсоснаб-
жающих организаций.

Любопытно, что в работе оператив-
ного штаба по вопросам отопительно-
го сезона в Иркутске в этом году при-
няли участие сотрудники районной про-
куратуры, которые совместно с адми-
нистрацией контролируют соблюдение 
управляющими компаниями своих обя-

зательств перед ресурсоснабжающи-
ми организациями и населением. Сей-
час, рассказали в пресс-службе мэрии, 
на особом контроле членов штаба на-
ходится УК ООО «Троицкая», обслу-
живающая девять домов в центре го-
рода. Её руководители пока не доло-
жили о готовности к отопительному 
сезону.

«Подготовку жилых домов и соци-
альных учреждений округа к отопитель-
ному сезону я оцениваю как «хорошую». 
Особо отмечу работу управляющей 
компании АО «Восточное управление 
ЖКС», которая в ограниченные сроки 
(в конце июня УК приняла на обслужи-
вание 350 домов Куйбышевского рай-
она) выполнила значительный объём 
работ по ремонту систем отопления, 
утеплению зданий. Также хорошую го-
товность показывает УК «Холдинговая 
компания «Коммунальные системы», 
которая тоже обслуживает в основном 
деревянный жилой фонд», – рассказал 
глава Правобережного округа, руково-
дитель окружного штаба Евгений Дро-
ков. 

Всего за время подготовки к ото-
пительному сезону управляющими 
организациями на подготовку внутри-
домовых сетей направлено 6 млн 685 
тыс. рублей. На эти средства прове-

дены ремонт систем отопления, кров-
ли, межпанельных швов, подъездов, 
замена электропроводки и другие ра-
боты.

Север ждёт запасов
На особом контроле сегодня – во-

прос отгрузки топлива на Север. В на-
вигационный период этого года для 
населения и организаций бюджетной 
сферы северных территорий планиро-
валось доставить 126 тыс. тонн топли-
ва (109 тыс. тонн угля и 17 тыс. тонн 
нефтепродуктов). В бюджете Прианга-
рья на финансирование завоза ТЭР 
предусмотрено 1,1 млрд рублей. К на-
чалу сентября в Киренский район до-
ставлено 98% запланированного запа-
са, почти половину его будут отгружать 
на места по зимнику. В Мамско-Чуйский 
район отгружено 100% необходимого 
количества твёрдого топлива – 35 986 
тонн, из них 19 018 тонн уже доставле-
ны в муниципальные образования рай-
она. 

В Бодайбинский район необходи-
мые топливно-энергетические ресур-
сы отгружены в полном объёме, но 
пока не всё доставлено до мест назна-
чения: 60,1 тыс. тонн угля, или 89% от 
общей потребности, и 1750 тонн (41%) 
сырой нефти. По словам министра 
энергетики, транспорта и жилищной 
политики Ивана Носкова, из-за низко-
го уровня воды на реке Витим гружё-
ные суда в адрес Бодайбинского рай-
она порой целую неделю стоят в по-
сёлке Мама.

В целом по СФО сформировано 
95% запасов угля, жидкого топлива – 
84%. По состоянию на 15 сентября про-
блемные вопросы с доставкой грузов 
в территории с ограниченными срока-
ми завоза отсутствуют, отметили на 
совещании под руководством Рогож-
кина, трудности с «северным завозом» 
по внутренним водным путям возника-
ют в Иркутской области ввиду маловод-
ности рек. Для решения этого вопроса 
транспортировка осуществляется су-
дами с меньшей осадкой и грузоподъ-
ёмностью. При этом завоз продо- 
вольствия в регионе завершён в пол-
ном объёме, по ряду позиций – с не-
большим превышением плановых по-
казателей.

елена ПостноВа

 � цифры

Слагаемые спада
Выработка и потребление электроэнергии в иркутской области 
продолжают снижаться на фоне незначительного роста в целом 
по сибири, наметившегося в июле-августе. причина спада 
генерации заключаются в затянувшемся маловодье, 
затронувшем ангарский каскад ГЭс. Электропотребление 
сокращается из-за того, что крупные промышленные 
предприятия, за исключением алюминиевых заводов, снизили 
объёмы производства в силу неблагоприятной экономической 
конъюнктуры и других внешних причин. 

По данным, которые приводит Объ-
единённое диспетчерское управление 
энергосистемами Сибири, в августе 
выработка электростанций региона 
превысила 14,898 млрд кВт-ч, что на 
5,4% больше, чем в последнем летнем 
месяце прошлого года. Львиная доля 
пришлась на ГЭС, которые произвели 
почти 8,342 млрд кВт-ч. Маловодье, 
затронувшее восточно-сибирские ре-
ки, по-прежнему определяет режим их 
работы: прибавка по сравнению с ав-
густом 2014 года составила только 
0,3%. В то же время тепловые станции 
выработали почти 5,81 млрд кВт-ч, пре-
высив прошлогодний показатель на 
12,5%. Вклад объектов, работающих 
за счёт других источников энергии, не 
так велик. 

Локомотивом роста, если брать аб-
солютные цифры, стала Красноярская 
энергосистема, объединяющая одно-
имённый край с Республикой Тыва. 
Объём производимого в ней электри-
чества возрос на 21,2% по сравнению 
с августом прошлого года и достиг по-
чти 4,615 млрд кВт-ч. В процентном 
выражении на первое место вышла 
Кемеровская область: электростанции 
Кузбасской энергосистемы за прошлый 
месяц выработали на 27,4% больше, 
чем год назад, – 1,877 млрд кВт-ч. Впро-
чем, в последней представлены только 
тепловые электростанции, тогда как в 
первой их доля немногим меньше доли 
ГЭС. Однако те регионы, в которых до-
минирует гидрогенерация, по-прежне-
му страдают от маловодья: в Хакасии, 
где находится первая по установленной 
и вторая по располагаемой мощности 
ГЭС в России – Саяно-Шушенская, – 
выработка сократилась на 14,4% в срав-
нении с августом и на 6,8% по отноше-
нию к восьми месяцам 2014 года. 

В первом случае она составила чуть 
более 1,528 млрд кВт-ч, во втором – 

14,871 млрд кВт-ч. Как сообщили кор-
респонденту «Сибирского энергетика» 
в ОДУ Сибири, электростанции Иркут-
ской области в августе выработали 
4,065 млрд кВт-ч – на 2,2% меньше, чем 
в августе. Спад за восемь месяцев со-
ставил 15,4%. Основная причина – за-
тяжное маловодье в бассейне Байкала 
и Ангары. В силу него ГЭС Иркутской 
области в январе–августе произвели 
почти 24,123 млрд кВт-ч, что на 21,9% 
меньше про шлогоднего показателя, 
тогда как тепловые станции прибавили 
18,5% к выработке, достигшей 6,787 
млрд кВт-ч. 

Объём потребления электроэнер-
гии в Сибири, в свою очередь, составил 
более 14,998 млрд кВт-ч. Это превы-
шает показатель, продемонстрирован-
ный в августе 2014 года, на 1,8%. При-
чина кроется в том, что в большей части 
региона установилась более холодная 
погода, чем год назад. Как пояснил ди-
ректор по управлению режимами – глав-
ный диспетчер ОДУ Сибири Александр 
Денисенко, из-за того, что средняя тем-
пература наружного воздуха снизилась 
на 0,6% по сравнению с прошлым ав-
густом, тепловые электростанции Объ-
единённой энергосистемы смогли уве-
личить выработку. 

Выработка и потребление электро-
энергии растут, пусть и довольно скром-
ными темпами, уже второй месяц. Од-
нако пока этого недостаточно, чтобы 
переломить тенденцию, которая наблю-
дается в Объединённой энергосистеме 
Сибири уже третий год: если по итогам 
января–августа объём генерации, со-
ставивший 129,259 млрд кВт-ч, практи-
чески не изменился, то электропотре-
бление оказалось на 0,3% меньше, чем 
за восемь прошлогодних месяцев, – без 
малого 131,949 млрд кВт-ч. Причина 
кроется в сокращении спроса со сторо-
ны крупных предприятий обрабатыва-

ющей промышленности, компенсиро-
вать которое небольшое похолодание 
не в состоянии. Примером тому явля-
ется Иркутская область, объём потре-
бления электроэнергии которой в авгу-
сте-сентябре снизился на 0,6% по срав-
нению с аналогичным периодом прош-
лого года и составил 34,114 млрд кВт-ч. 

Федеральная служба государствен-
ной статистики сообщает, что в целом 
по России объём промышленного про-
изводства снизился на 3,2% по отно-
шению к январю–августу 2014 года. В 

определённой степени это затронуло 
энергоёмкую металлургию: так, выпуск 
стали сократился на 1,1%, готового 
проката чёрных металлов – на 1%, а 
сплавов на основе магния – на 16,3%, 
тогда как производство чугуна приба-
вило 3,1%, а стальных труб – 7,6%. Схо-
жая ситуация наблюдается в химиче-
ской промышленности: к примеру, уве-
личилось производство каустической 
соды, пластмасс, синтетических каучу-
ков и красителей, но снизились его 
объёмы в части химических волокон, 

лакокрасочных материалов на основе 
полимеров и минеральных удобрений. 
В значительной степени пострадало 
машиностроение, большинство отра-
слей которого испытало существенный 
спад. Сократились и перевозки по же-
лезным дорогам, которые, как и про-
мышленность, являются одним из круп-
ных потребителей электричества. Как 
сообщает пресс-служба ОАО «РЖД», 
погрузка за январь–август составила 
796,8 млн тонн, что на 1,4% меньше, 
чем за аналогичный период 2014 года. 
Снизился и грузооборот. 

В Сибири объём производства про-
мышленной продукции только за пер-
вое полугодие сократился на 1,3%. В 
большей степени, констатирует 
Новосибирск стат, это затронуло Кра-
сноярский край, где спад составил 
3,6%, в меньшей – Кемеровскую (0,9%) 
и Томскую (0,5%) области. В Иркут-
ской области, напротив, наблюдался 
пятипроцентный рост, но обеспечили 
его исключительно добывающие от-
расли. По данным Иркутскстата, по 
итогам января–июля он составил уже 
4,3%. При этом добыча полезных иско-
паемых возросла на 10,9%, но только 
за счёт нефти, угля и поваренной со-
ли, то гда как железной руды и неруд-
ных строительных материалов было 
извлечено из недр региона сущест-
венно меньше, чем год назад. В обра-
батывающих производствах между 
тем наблюдается спад, составивший 
0,4%. В частности, производство не-
фтепродуктов снизилось на 13%, при-
чём бензина было выпущено на 12% 
меньше, чем за семь месяцев 2014 
года, а дизельного топлива – на 6% 
больше. Снижение на 1,4% в химиче-
ской промышленности дало сокраще-
ние объёмов производства соляной 
кислоты, пластмасс и каустической 
соды. 

Крупнейших в Приангарье потре-
бителей электроэнергии – Братский и 
Иркутский алюминиевые заводы – об-
щий спад производства практически 
не затронул. Первый из них, следует 
из распространённого 31 июля пресс-
релиза, за шесть месяцев выпустил 
500 тыс. тонн первичного алюминия 
– всего на 200 тонн меньше, чем в ян-
варе–июне прошлого года. ИркАЗ, в 
свою очередь, произвёл 200 тыс. тонн 
алюминия-сырца, тогда как год назад 

речь шла о 189,8 тыс. тонн. Однако на 
БрАЗе на 0,5% снизили удельный рас-
ход электроэнергии, необходимой для 
производства тонны металла, так что 
он достиг 15 663 кВт-ч, одновременно 
объём выпуска сплавов на нём сокра-
тился на 2,4% и составил 109,037 тыс. 
тонн. На Иркутском алюминиевом за-
воде, в свою очередь, увеличили про-
изводство сплавов на 7% до 73,283 
тыс. тонн. 

На Восточно-Сибирской железной 
дороге, третьем по объёмам спроса на 
электричество хозяйствующем субъ-
екте Иркутской области, в январе–ав-
густе погрузили более 43,8 млн тонн 
различных грузов, что на 2,8% меньше 
прошлогоднего показателя. В пресс-
службе ВСЖД отмечают, что сокраще-
ние коснулось железной руды, про-
мышленного сырья, нефтяных и стро-
ительных грузов. Снижению спроса 
способствовала и обстановка ещё на 
одном потребителе из пятёрки круп-
нейших – ОАО «Ангарская нефтехими-
ческая компания». Как следует из еже-
квартальных отчётов ОАО «НК «Рос-
нефть», в структуру которой входит 
АНХК, только в первом полугодии объ-
ём переработки нефти на ней снизил-
ся на 14,7% по сравнению шестью ме-
сяцами 2014 года: 4,472 млн тонн про-
тив 5,242 млн тонн. 

Среди прочих крупных потребите-
лей вслед за объёмами производства 
сократили электропотребление и на 
ОАО «Саянскхимпласт». По информа-
ции агентства «Маркет Репорт», 15 
сентября предприятие возобновило 
производство, прекращённое на время 
планового остановочного ремонта, 
длившегося с 10 августа. Ранее пресс- 
служба «Саянскхимпласта» сообщила, 
что его сроки были синхронизированы 
с продолжительностью ремонта на Ан-
гарском заводе полимеров, являющем-
ся частью АНХК. С учётом более дли-
тельных, чем обычно, работ предпри-
ятие за восемь месяцев выпустило на 
18% меньше поливинилхлорида, чем в 
январе–августе 2014 года – 147,2 тыс. 
тонн. Но связано это, отмечают авторы 
обзора «СканПласт» из агентства «Мар-
кет Репорт», не с экономической конъ-
юнктурой, а с ограничениями в постав-
ках этилена со стороны Ангарского 
завода полимеров. 

егор ЩерБакоВ

 � решение

Новый 
срок
Житель ангарска александр 
шапошников, занимавшийся 
сразу двумя видами 
нелегального бизнеса – 
вырубкой леса и хищением 
нефти из трубопровода, 
получил 5 лет лишения 
свободы условно. из них 3,5 
года – с испытательным 
сроком. об этом «сЭ» 
рассказали в ангарском суде.

Напомним, Шапошников – один из 
участников группы похитителей нефти, 
которые организовали врезку в нефте-
провод «Красноярск – Иркутск» (по нему 
осуществляет поставку сырья ООО 
«Транс нефть-Восток»). Всего за время 
такой незаконной трудовой деятельности, 
как удалось узнать следствию, похищено 
7,998 тонн нефти, общий ущерб составил 
90,4 тыс. рублей с учётом стоимости не-
фти 11,3 тыс. рублей. Шапошников, по 
материалам следствия, совершил кражу 
из нефтепровода в особо крупных разме-
рах организованной группой (ч. 4 ст. 158 
УК). В декабре 2014 года Шапошников 
создал группу, которая, базируясь на тер-
ритории бывшей пожарной части в Ангар-
ске, занималась незаконной вырубкой 
леса. В распоряжении «чёрных лесору-
бов» была вся необходимая техника и свя-
зи по последующей реализации древеси-
ны. Сбывать её планировалось в Иркутс-
ке на пункте приёма и отгрузки китайским 
предпринимателям. Действовала группа 
под руководством Шапошникова до фев-
раля 2015 года. Ущерб городским лесам 
Ангарска составил более трёх миллионов 
рублей. Сам Шапошников обвиняется в 
краже леса в особо крупных размерах ор-
ганизованной группой (ч. 3 ст. 260 УК).

Ранее ангарчанин уже попадал в по-
ле зрения правоохранителей. Так, в 1996 
году его осудил Октябрьский городской 
суд Иркутской области за совершение 
тяжкой кражи, а в 2008 году – Заларин-
ский районный суд за хищение чужого 
имущества группой лиц по предвари-
тельному сговору. Перед началом рас-
смотрения нынешнего дела с ним было 
заключено досудебное соглашение о 
сотрудничестве, что отчасти повлияло 
на мягкий приговор суда.

Фёдор ткачУк

тЭц в сибири увеличили выработку на фоне маловодья и более 
холодного по сравнению с 2014 годом августа, однако по итогам восьми 
месяцев в энергосистемах региона зафиксирован спад генерации и 
потребления электричеств
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 � жкх

Два процента против тепла
лишь пять 
регионов 
сфо готовы 
к  зиме  
на 100%. 
приангарье 
в их число 
не вошло
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Довести до сноса
с 1 сентября в силу вступили поправки в Гражданский кодекс рф, которые дали муниципалитетам 
возможность принимать решения о сносе самовольных построек в обход многолетних судебных 
разбирательств. В результате, надеются чиновники иркутской администрации, им удастся 
одержать победу в затянувшейся войне  с такими объектами и их владельцами. решительный 
настрой подтверждают и планы: сейчас мэрия ищет подрядчиков для выполнения муниципального 
контракта суммой в три миллиона рублей для сноса двух десятков капитальных самовольных 
строений на территории иркутска.

Перечислять строения, попавшие 
под снос, в администрации пока не ста-
ли. Председатель комитета по управ-
лению муниципальным имуществом 
администрации Иркутска Андрей Мель-
ников опасается, что со стороны вла-
дельцев может начаться судебное за-
тягивание процесса. «Но, безусловно, 
мы заинтересованы, чтобы наши планы 
получили широкую огласку. Это будет 
чёткий посыл всем владельцам само-
вольных построек, что работа в отно-
шении них ведётся и будет доведена 
до конца»,  – заявил  заместитель мэра.

Сегодня именно столица Прианга-
рья вместе соседними крупными горо-
дами – Шелеховом и Ангарском – ста-
ла центром незаконного самовольного 
строительства. «Для других населённых 
пунктов проблема менее актуальна, – 
отмечает руководитель Службы госу-
дарственного строительного надзора 
Иркутской области Маргарита Ли, – 
Иркутск – столица, поэтому все стре-
мятся строить именно здесь, хотя в по-
следние годы число самоволок не рас-
тёт так массово, как прежде». По дан-
ным статистики, предоставленной 
КУМИ, лишь за первую половину 2015 
года в городе выявлено 40 нарушений 
по части самовольного строительства. 
В судах решается судьба 116 капиталь-
ных зданий, исполнительные листы 
выданы в отношении ещё 76 объектов. 

Подмена понятий 
О появлении самоволок в админи-

страции чаще всего узнают благодаря 
жалобам населения, плановым и не-
плановым проверкам. «Есть ещё слу-
чаи, когда граждане или юрлица сами 
обращаются в суд с требованием уста-
новить право собственности на само-
вольное строение, – рассказывает Ан-
дрей Мельников. –  Большая часть та-
ких обращений исходит от жителей 

частного сектора, для которых это един-
ственная возможность узаконить свой 
жилой дом, земля под которым была 
отдана им под строительство ещё не-
сколько десятков лет назад». В таких 
случаях чаще всего суды принимают 
сторону заявителей и склонны призна-
вать частные жилые самоволки закон-
ными. Зная об этом, многие неблаго-
надёжные застройщики под видом ин-
дивидуальных домов стали строить 
офисные здания и многоквартирные 
постройки уже не в пригороде, а в са-
мом центре Иркутска. 

– Потом в суде долго приходится 
доказывать, что административное 
здание –  это не индивидуальный жи-
лой дом, хотя очевидно обратное, – го-
ворит Маргарита Ли. – Например, че-
тырёхэтажное здание на Тимирязева, 
15. Оно находится на первой линии 
прямо возле трамвайных путей. Апел-
ляционная инстанция на наш иск гово-
рит: «Это индивидуальный жилой дом, 
вы зачем хотите его снести?» Сейчас 
судебные разбирательства в отноше-
нии этого здания продолжаются. Таких 
примеров очень много.

Тем не менее, пока суд – практиче-
ски единственный доступный способ  
уничтожить самоволку. С иском о сно-
се или приостановлении строительства 
может выступить городская админи-
страция, областное минимущества, 
прокуратуры разных уровней, а также 
региональный Стройнадзор. «Мы  под-
ключаемся к борьбе с самоволками, 
когда видим угрозу жизни и безопасно-
сти горожан, – подчёркивает Ли. – Про-
блема в том, что можно долго судиться 
и решать, законный дом или нет, но 
если нет исполнения по сносу, то это 
ни к чему не приводит».

Собственники максимально затяги-
вают судебные разбирательства, и вы-
данные предписания не исполняются.  
«Даже при наличии исполнительного 

листа со стороны застройщика начина-
ются обращения в суд о приостановле-
нии исполнения судебных требований, 
– рассказывает председатель город-
ского КУМИ Андрей Мельников. – Про-
ходят какие-то непонятные манипуляции 
с самим объектом незаконного строи-
тельства. Но всё равно результат будет, 
до конца года мы приступим к работе 
по сносу, чтобы исполнить решения су-
да и дать понять, что эта работа будет 
доведена до конца независимо от же-
ланий сторон».

Согласились оплачивать
Решительный настрой в отношении 

уничтожения иркутских самоволок – а 
этот вопрос стоит на особом контроле 
мэра – в администрации подкрепляют 
заявлением о том, что первый тендер 
на снос 20 капитальных строений будет 
разыгран уже в октябре. Таким обра-
зом, муниципалитет взял на себя обя-
зательства по сносу, который должен 
осуществляться за счёт самих застрой-
щиков. «Пока по всему городу есть толь-
ко один случай добровольного сноса 
самовольной постройки – по адресу 
улица Волжская, 17, там находилось 
трёхэтажное административное зда-
ние, – отмечает Маргарита Ли. – Соб-
ственник разобрал объект, поскольку 
освободить занятый участок оказалось 
дешевле, чем выкупить, как ему и бы-
ло предложено. Остальные застрой-
щики выворачивают карманы, говорят: 
«Денег нет – исполнять не будем».

Пока на издержки по сносу в город-
ском бюджете запланировано всего 
пять миллионов рублей. Однако в мэ-
рии обещают: на эти деньги в порядке 
приоритета будут демонтированы не 
только гаражи и пристрои, но и крупные 
объекты: офисы, административные 
здания и автомойки. «Увидим, какой 
окажется экономика, – поясняет  Анд-

рей Мельников. – Мы посмотрим, сколь-
ко объектов сможем снести на указан-
ную сумму. Исходя из полученных дан-
ных, будем в дальнейшем закладывать 
бюджет и решать, какие постройки, 
жилые здания или многоэтажки запла-
нировать под снос в следующем году».

Муниципальные деньги пойдут на 
уничтожение тех объектов, вокруг ко-
торых все споры в судах разных ин-
станций полностью завершены, а «у 
владельцев исчерпаны все возможно-
сти» помешать процедуре ликвидации 
построенных с нарушением закона со-
оружений.

– Сегодня судебные разбиратель-
ства могут тянуться годами, – продол-
жает Мельников. – При этом современ-
ные технологии позволяют строить чуть 
ли не по этажу в неделю. Бывают слу-
чаи, когда в отношении строения выдан 
исполнительный лист. Когда приходишь 
с ним к судебным приставам, выясня-
ется, что за время судебных разбира-
тельств трёхэтажное здание уже стало 
четырёхэтажным. В результате по но-
вой начинаются судебные споры вокруг 
той же постройки.

Придать ускорение
Сэкономить драгоценное время, 

надеются в надзорных органах, долж-
ны помочь законодательные измене-
ния. В июле Госдума одобрила поправ-
ки в Гражданский кодекс в отношении 
самовольного строительства. В резуль-
тате с 1 сентября органы местного са-
моуправления получили возможность 
принимать самостоятельные решения 
о сносе в административном порядке. 

– В начале мы обрадовались этому 
изменению, которое позволяет осуще-
ствить снос без обращения в суд, – го-
ворит глава областного Стройнадзора 
Маргарита Ли. – Но выяснилось, что  
это право муниципалитет может реа-
лизовать только на землях особого ти-
па. А их в Иркутске не так уж и много. 

Самостоятельно приговорить само-
волки к сносу городская администра-
ция может, если те расположены в гра-
ницах зон особых условий (например, 
санитарно-защитная полоса, зоны воз-
можного подтопления или санитарной 
охраны источников питьевой воды), на 
территориях общего пользования (пар-
ках, бульварах, скверах, береговых по-
лосах) или на участках пролегания  ин-
женерных сетей федерального, регио-
нального или местного значения. «Мы 
постараемся активно использовать это 
законодательное нововведение, – го-
ворит председатель городского КУМИ. 
– К тому же и судебный порядок никто 
не отменял».

Самовольных объектов, которые 
соответствуют этим требованиям, в са-
мом Иркутске можно пересчитать по 
пальцам. В их число входит дом за-
стройщика Чистякова на улице Крас-
ноярской, который по заявлению За-

падно-Байкальской межрайонной про-
куратуры находится в зоне водоохраной 
полосы реки Ушаковки. Об этом объ-
екте «СЭ» писал 17 октября 2014 года.

Кроме этого, в новой редакции Гра-
жданского кодекса исчез критерий су-
щественности нарушения градострои-
тельных норм. Это должно облегчить 
работу Стройнадзора в отношении по-
тенциально опасных самовольных по-
строек. «Раньше в суде нам приходи-
лось доказывать, что кривые стены, 
просевший фундамент и протекающий 
потолок – принципиальное нарушение. 
Однако суд мог посчитать эти недостат-
ки несущественными, – говорит руко-
водитель регионального Стройнадзора 
Маргарита Ли. –  Отмена оценочного 
критерия отразится на количестве исков 
о сносе со стороны Службы, потому что 
прежде недоказанная существенность 
нарушений строительства заканчива-
лась проигрышем в суде».

В целом, отмечают эксперты, но-
вовведения федерального законода-
тельства должны не только ускорить 
процедуру сноса самоволок, но и услож-
нить жизнь нерадивым застройщикам:

– Мы получаем возможность уско-
рить судебный процесс или вообще не 
обращаться в суд. Благодаря этому у 
владельцев самоволок исчезает воз-

можность затягивать судебные разби-
рательства и продолжать бесконтроль-
ное строительство, – подчёркивает Мар-
гарита Ли. – Классический пример – дом 
на Пискунова, 40. За четыре года судов 
он с двух этажей вырос до 11. Сначала 
сторона застройщика утверждала, что 
это гараж, и суд с ним соглашался. По-
том здание превратилось в индивиду-
альный жилой дом. В итоге мы получи-
ли многоквартирную одиннадцатиэтаж-
ку.

Ещё в 2013 году застройщик пообе-
щал устранить претензии Стройнадзо-
ра и привести здание в соответствие с 
ними, что привело к заключению миро-
вого соглашения. Однако с тех пор ни-
каких работ проведено не было. Между 
тем жители дома, который Служба стро-
ительного надзора считает потенциаль-
но опасным для жизни, уже несколько 
лет пытаются зарегистрировать право 
собственности на помещения в судах 
разных инстанций. «На просьбы доль-
щиков узаконить постройку мы отвеча-
ем отказом, потому что жизнь важнее 
имущества, –  подчёркивает Ли. – Они 
никогда не смогут зарегистрировать 
своё право, дом всегда будет считаться 
объектом незавершённого строитель-
ства».

ольга тюрнеВа

 � компании

Один на трёх участках
«Велесстрой» проложит ещё один отрезок ЛЭП  
вдоль нефтепровода «Куюмба – Тайшет»
линию электропередачи для энергоснабжения нефтепровода «куюмба – тайшет» как минимум  
до его середины построит ооо «Велесстрой». московская компания, крупнейшим владельцем 
которой является фирма, зарегистрированная на кипре, выиграла конкурс на возведение лЭп 
напряжением 10 кВ вдоль участка с 96,6 по 217,3 км  трассы «трубы» – третий в череде 
аналогичных торгов. сумма контракта – 660,87 млн рублей. Вся линия с 8 по 368 км 
нефтепровода, по данным официального портала государственных закупок, обойдётся почти  
в 1,775 млрд рублей. 

Неопределённость со сроками за-
пуска нефтепровода «Куюмба – Тай-
шет», который станет частью системы 
«Восточная Сибирь – Тихий океан», 
пока не сказалась на планах по строи-
тельству сопутствующей инфраструк-
туры. В августе были подведены итоги 
конкурса на строительство линии элек-
тропередачи на участке с 96,6 по 217,3 
км вдоль трассы семисоткилометрово-
го трубопровода. Сюрпризом они не 
стали: как и в случае с торгами на воз-
ведение ЛЭП на отрезках с 8 по 96,6 
км и с 217,3 по 368 км, результаты ко-

торых стали известны в конце июня, 
победителем была признана москов-
ская компания «Велесстрой». Как сле-
дует из документов, размещённых на 
официальном портале государственных 
закупок, она вновь обошла ОАО «Вос-
токсибэлектромонтаж» из Иркутска.  

«Велесстрой» – предприятие, льви-
ная доля в уставном капитале которого, 
по данным базы «СПАРК-Интерфакс», 
принадлежит кипрской фирме Waveform 
Investments Ltd, – уже не раз участвовал 
в торгах, проводимых «Транснефтью». 
И не раз выигрывал на них право на за-

ключение дорогостоящего контракта. 
Например, компания, чьим основным 
видом деятельности является строи-
тельство зданий и сооружений, стала 
победителем конкурса на создание «под 
ключ» схемы внешнего энергоснабже-
ния головной нефтеперекачивающей 
станции (ГНПС) № 1 на Куюмбинском 
месторождении и перекачивающих 
станций № 2 и № 3 за 8,737 млрд руб-
лей. Она же выиграла торги на возве-
дение самой ГНПС № 1 за 6,482 млрд 
рублей и НПС № 2 за 8,02 млрд рублей. 
В числе других объектов, право на стро-

ительство которых получила компания, 
– здания центральной ремонтной служ-
бы и базы производственного обслу-
живания в посёлке Ангарский Богучан-
ского района Красноярского края, ли-
нейная часть трубопроводов на отрез-
ке с 8 по 96,6 км и участок нефтепро - 
вода с 217,3 по 368 км. 

Стоимость прокладки линии элек-
тропередачи напряжением 10 кВ вдоль 
трассы «трубы» на участке с 96,6 по 
217,3 км, согласно конкурсной доку-
ментации, составит 660,87 млн рублей. 
Стоимость контрактов на возведение 
аналогичной ЛЭП на отрезках с 8 по 
96,6 и с 217,3 по 368 км нефтепровода 
составляет 445,06 и 668,95 млн рублей 
соответственно. Таким образом, вся 
линия вдоль первой половины трубо-
провода обойдётся почти в 1,775 млрд 
рублей. Торги на строительство ЛЭП 
вдоль второй его части пока не были 
объявлены. 

георгий БорисоВ

Владелец начатой стройки на углу улиц партизанской и софьи перовской уже привлечён к административной 
ответственности. несмотря на это, возведение объекта понемногу продолжается

многоэтажное здание по адресу пискунова, 40 в начале было гаражом. 
Чтобы снести одиннадцатиэтажку, мэрия обратилась в областной 
арбитаж с требованием принудить застройщиков выполнить судебные 
предписания

«Раньше в суде нам приходилось доказывать, что кривые стены, просевший фундамент и 
протекающий потолок – принципиальное нарушение. Однако суд мог посчитать эти 
недостатки несущественными, – говорит руководитель регионального Стройнадзора 
Маргарита Ли. –  Отмена оценочного критерия отразится на количестве исков о сносе со 
стороны Службы, потому что прежде недоказанная существенность нарушений 
строительства заканчивалась проигрышем в суде».
В целом, отмечают эксперты, нововведения федерального законодательства должны не 
только ускорить процедуру сноса самоволок, но и усложнить жизнь нерадивым 
застройщикам.

 � назначение

Охраной Байкала займётся 
Василий Молочный
Временно замещающим должность руководителя службы по 
охране природы и озера байкал в иркутской области назначен 
Василий молочный. как сообщила 17 сентября пресс-служба 
правительства региона, распоряжение об этом подписал врио 
губернатора сергей ерощенко.

Василий Молочный ранее занимал 
должность заместителя министра при-
родных ресурсов области. Он родился 
в 1961 году в селе Большеникольск Но-
восибирской области. В 1983 году окон-
чил Новосибирский государственный 
университет по специальности «Геоло-
гическая съёмка, поиск и разведка». С 
1983 по 1989 работал в производствен-
ном объединении «Иркутскгеология». 
В 1990 – научный сотрудник НИС Ир-

кутского политехнического института. 
В 2006–2009 – старший геолог Татуй-
Удинской геологической партии. В 2009-
2010 гг. – начальник золоторудной пар-
тии ФГУНПГП «Иркутскгеофизика». С 
2010 по 2013 год – начальник поисковой 
партии ГФУП «ВНИИГеофизика». 

Напомним, прежний руководитель 
службы Ирина Гальцева погибла 1 мая 
2015 года в Иркутске во время ДТП.

николай ПодгорнЫй
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 � теория и практика

Покупка с обременением
В иркутской области ежемесячно регистрируется свыше 30 тыс. 
сделок с недвижимостью. Земельные участки и квартиры 
меняют собственников, приобретают обременения, получают 
дополнительные характеристики. В управлении росреестра по 
иркутской области говорят: хотя информация о подготовке 
документов к сделке находится в общем доступе, по-прежнему 
как продавцы, так и покупатели становятся жертвами 
мошенников. «сибирский энергетик» выяснял, на что стоит 
обратить особое внимание при продаже недвижимости, и 
наличие каких факторов должно насторожить покупателей.

Документальное 
подтверждение

Специалисты регионального Росре-
естра с сожалением констатируют: по-
купатели, вкладывая немалые суммы, 
нередко пренебрегают элементарными 
правилами безопасности и не утружда-
ют себя дополнительной проверкой до-
кументов. Продавец может показать 
свидетельство о регистрации права, в 
котором будут указаны неактуальные 
сведения. Даже наличие «синей» пе-
чати или водяных знаков – не гарантия.  
Например, в свидетельстве может не 
оказаться пометок об обременении,  
которое усложнит жизнь новому соб-
ственнику. Дом может оказаться па-
мятником культурного наследия, на 
земельном участке почти сотня ква-
дратных метров может оказаться соб-
ственностью не продавца, а, например, 
энергокомпании, которая в любой мо-
мент может потребовать свободный 
доступ к своим квадратам; объект не-
движимости может быть под арестом, 
запретом.

Александр Иванов (фамилия и имя 
изменены по просьбе собеседника. – 
Авт.) четыре года назад приобрёл уча-
сток в Баклашах Шелеховского района. 
Покупая 14 соток, он рассчитывал раз-
делить участок на два неравных, боль-
шую часть оставить под постройку до-
ма, а меньшую – продать и выручить 
деньги, благо участок имел два подъ-
ездных пути. Отдав документы на ме-
жевание, Александр подал объявление 
о продаже земли. Несмотря на кризис, 
отбоя от потенциальных покупателей 
не было. Удобное расположение игра-
ло на руку: рядом магазины, автобусная 
остановка, рукой подать до Иркута и 
девственного леса. Однако взглянув 
на документы, покупатели теряли ин-
терес к участку. 

«На шести сотках, которые я сейчас 
отмежевываю, находятся два столба 
линии электропередачи. Они довольно 
удобно располагаются, между ними 
можно и гараж поставить, и дом. Но 
земля под ЛЭП имеет обременение. 
Людей пугает, что к этим столбам не-
обходимо обеспечить свободный до-
ступ электрикам», – рассказывает Алек-
сандр. По его словам, за лето землю 
посмотрели больше 15 покупателей, 
но никто так и не решился приобретать 
участок с обременением. «Вот думаю 
уже покупателям не показывать доку-
менты. Не все разбираются в этих тон-
костях. Может, выгорит», – добавляет 
Александр.

Как рассказала начальник отдела 
регистрации прав Управления Росре-
естра по Иркутской области Юлия Гру-
динина, чтобы не попасть на удочку 
недобропорядочных продавцов, поку-
пателю достаточно запросить выписку 
из  Единого государственного реестра 
прав на недвижимое имущество и сде-
лок с ним (ЕГРП). 

В этой выписке будут указаны огра-
ничения на объект, в том числе запреты 
и аресты, ипотека, иные ограничения.  
«Если есть сомнения, не относится ли 
дом к объектам культурного наследия, 
лучше запросить информацию в Служ-
бе охраны памятников. Кроме того, по-
купатель может ознакомиться с техни-
ческим паспортом объекта капиталь-
ного строительства, где будет указан 
год постройки. Если эта дата приходит-
ся на период до 1950 года, то строение 
может относиться к памятникам исто-
рии и культуры. В таком случае совету-
ем запросить информацию в Службе 
охраны памятников», – пояснила Юлия 
Грудинина.  

Заявление на получение выписки 
из ЕГРП можно подать не только в 
управлении, но и в многофункциональ-
ных центрах, Кадастровой палате, а 
также через сеть Интернет. Услуга сто-
ит всего 200 рублей, информация под-
готавливается в течение пяти рабочих 
дней. Чтобы получить заветный доку-
мент, достаточно знать точный адрес 
объекта: для квартиры – населённый 
пункт, улицу, номера дома и самой квар-
тиры, для участка – кадастровый номер. 
«Получить информацию на земельный 
участок традиционно сложнее. Бывают 
нестандартные адреса: поле Хлебное, 
южнее или правее определённого ори-
ентира. Так что лучше запросить у про-
давца кадастровый номер», – добавила 
Юлия Грудинина. 

Покупателя земельного участка в 
документе должна насторожить помет-
ка «иные ограничения». Она применя-
ется, если участок находится в водо-
охраной зоне, на его территории распо-
лагается памятник. Как правило, в пра-
воустанавливающих документах у 
продавца отражено, какие именно име-
ются ограничения. Если вы готовы со-
блюдать определённые условия, може-
те не обращать внимания на эту помет-
ку в выписке. Но лучше всё же прокон-
сультироваться со специалистами: с 
полученной выпиской обратиться в 
Управление. Каждый начальник отдела 
по направлению государственной реги-
страции прав один раз в неделю ведёт 
личный приём граждан. 

Степень доверия
Наличие обременения на объекте 

недвижимости не говорит о том, что 
сделки с ним проводить невозможно. 
Законно приобретаются квартиры, ко-
торые находятся у продавцов в ипоте-
ке, участки, на которые наложены за-
преты.

«Если у покупателя есть наличные 
средства, он легко может приобрести 
недвижимость, которая имеет ипотеч-
ное обременение. Просто необходимо 
удостовериться, что банк, с которым 
сотрудничает продавец, не против про-
дажи квартиры. Обычно данный доку-
мент подготавливает сам продавец, 
без него регистратор в Росреестре от-
кажется принимать документы на сдел-
ку.  Но чтобы избежать в дальнейшем 
затруднений в осуществлении реги-
страции прав, о наличии данного доку-
мента необходимо позаботиться зара-
нее», – пояснила Юлия Грудинина. 

Не упустите проверку данных о са-
мом собственнике. Поговорите с сосе-
дями, подробно расспросите самого 
продавца. В выписке из ЕГРП нет све-
дения о возрасте собственника (не яв-
ляется ли он несовершеннолетним) или 
его здоровье (вдруг он признан недее-
способным). Напомним, даже законные 
представители несоверешеннолетнего 
собственника не могут продать недви-
жимость без согласия социальных ра-
ботников. Остаётся только положиться 
на регистратора сделки, который во 
время правовой экспертизы должен 
обратить внимание на этот факт, или 
на порядочность продавца.

«Мне пришлось продажу квартиры 

отложить на полгода, до 18-летия сына, 
– рассказывает жительница микрорай-
она Юбилейный в Иркутске Галина 
Крас ноштанова. – Хотели продать трёх-
комнатную в панельке, добавить день-
ги, вырученные с продажи гаража, и 
вложиться в новостройку. Обратилась 
в Росреестр, чтобы уточнить, какие до-
кументы необходимы для сделки. Узна-
ла про заключение органов опеки. Там 
нам сказали, что несовершеннолетних 
без жилья оставлять нельзя. Второй 
квартиры у нас нет, сына прописать бы-
ло негде для совершения сделки, по-
этому продажу отложили».

Следует насторожиться, если от-
чуждение объекта недвижимости про-
исходит по доверенности. Безусловно, 
это распространённая практика для 
продавцов, проживающих в других 
населённых пунктах, регионах. Но 
если собственник проживает в Иркут-

ске, однако почему-то не желает 
участвовать в сделке, на всякий слу-
чай нужно перестраховаться и встре-
титься с ним, выяснить, почему он 
написал доверенность. Может, речь 
идёт о занятом человеке, который по-
просил ближайших родственников, 
например, детей, заняться вопросом 
продажи квартиры. Другое дело, если 
собственник – недееспособный пожи-
лой человек, гражданин из неблаго-
получной семьи либо страдающий 
какими-либо психическими или ины-
ми заболеваниями. В этом случае от 
приобретения объекта лучше отка-
заться. Впрочем, и при первом рас-
кладе не стоит сразу расслабляться. 
Необходимо проверить, действует ли 
доверенность и не поддельная ли она. 
Уточнить это можно у нотариуса, имя 
которого указано в доверенности.

Важно: если документы на реги-

страцию уже поданы, а вы неожиданно 
для себя выяснили подробности о про-
давце, которые ставят под вопрос ле-
гитимность сделки, вы  незамедлитель-
но можете подать заявление в Управ-
ление на возврат документов. 

Пути  
для отступления

Чтобы оставить себе возможность 
для отступления, при приобретении 
квартиры лучше подстраховаться с 
рассрочкой платежа. Для этого на мо-
мент подачи документов на регистра-
цию оплатить лишь часть стоимости 
приобретаемого, остальную сумму пе-
редать по завершении сделки. Кстати, 
именно по такой схеме работают бан-
ки, если недвижимость приобретается 
при помощи ипотечного кредита. Ни 
один банк не согласится перечислить 
деньги до получения свидетельства о 
регистрации права собственности.

Не стоит забывать, что ипотека в 
силу закона возможна не только с бан-
ком, но и с частным лицом. Достаточно 
условия расчёта прописать в договоре 
купли-продажи. «Покупатель становит-
ся собственником и залогодателем, а 
продавец – залогодержателем. Как 
только зарегистрирован переход права 
собственника, продавцу и покупателю 
необходимо будет написать заявление 
на прекращение ипотеки в связи с пол-
ным расчётом», – рассказала Юлия 
Грудинина.

Она добавила: опыт показывает, 
что дополнительная бумажная волоки-
та стоит того.   

Жертвами мошенников, отметила 
наша собеседница, становятся не толь-
ко покупатели, но и продавцы недви-
жимости. Имущество без ведома соб-
ственника продают дети, супруги, дру-
гие самые близкие люди. Подделывают 
документы о смерти, дарения, насле-
дования, решения судов, согласия соб-
ственников. 

«Собственник, если он опасается 
за своё имущество, вправе написать 
заявление о том, чтобы никаких дейст-
вий с его объектом недвижимости без 
его личного присутствия не осуществ-
лялось. На сегодняшний момент это 
самый действенный способ обезопасить 
себя», – добавила Юлия Грудинина. 

елена ПостноВа

 � cудебная хроника

А она возьми  
да и воскресни
Ангарчанин «похоронил» мать, чтобы стать единственным 
владельцем квартиры 
Вера Васильевна узнала, что не значится в списках живых, когда отправилась в декабре прошлого 
года в управляющую компанию, чтобы выяснить, почему ей начисляют платежи за капитальный 
ремонт квартиры. пожилую женщину переадресовали в куми ангарского муниципального 
образования. Вера Васильевна пыталась объяснить, что за капремонт платить не должна, 
поскольку является всего лишь нанимателем жилого помещения в 19-м микрорайоне, где 
зарегистрирована вместе с взрослым сыном. приватизировать их общую квартиру мать пыталась 
ещё в 2006 году: собрала тогда все необходимые документы, сдала их в нужное окошечко. но сын 
не явился, чтобы поставить свою подпись, и приватизация так и не состоялась. к тому времени 
пожилая женщина уже не общалась со своим взрослым чадом: после того, как он избил её пьяный, 
ей пришлось подыскать другую крышу над головой. 

Однако в КУМИ Веру Васильевну 
огорошили: квартира, оказывается, 
приватизирована ещё в 2007 году, и 
единственным собственником жилого 
помещения является её сын. Участия 
же Веры Васильевны в приватизации 
квадратных метров не потребовалось, 
поскольку в папочку с документами 
подшито свидетельство о её смерти в 
том же 2007 году. Как сынок сумел про-
вернуть «похороны» живой матери, 
осталось тайной: ведь все эти семь лет 
женщина безвыездно проживала в Ан-

гарске, получала пенсию, которая пе-
речисляется ей на сберкнижку. При-
шлось «воскресшей» матери обращать-
ся в Ангарский городской суд с прось-
бой признать сделку по передаче 
квартиры в собственность недействи-
тельной.

Мужчина, признанный по этому гра-
жданскому делу ответчиком, в суд не 
явился. Представитель другого ответ-
чика – администрации Ангарского му-
ниципального образования – признал 
исковые требования, но настаивал на 

том, что права истицы нарушены не по 
вине чиновника мэрии. Ведь среди до-
кументов на приватизацию квартиры 
было свидетельство о смерти истицы 
с печатью государственного органа, 
кто бы стал сомневаться в его подлин-
ности!  

Суд изучил приватизационное дело. 
Договор социального найма жилого по-
мещения в 2005 году администрация 
заключила с Верой Васильевной. Когда 
сын через пару лет обратился к мэру 
Ангарска с заявлением о передаче квар-

тиры в его собственность, он предста-
вил для оформления договора прива-
тизации ордер, справку о составе семьи 
и копию свидетельства о смерти мате-
ри. Так женщина и числилась среди по-
чивших в бозе более семи лет. На се-
годняшний день прокуратура города 
провела проверку по факту незаконной 
приватизации квартиры и выяснила, 
что в Управлении государственной ре-
гистрации службы записи актов гра-
жданского состояния Иркутской области 
смерть Веры Васильевны не зафикси-
рована. Прокуратура направила мате-
риалы проверки в следственный орган 
для решения вопроса об уголовном пре-
следовании по статье 159 УК РФ (мо-
шенничество). 

Договор на передачу квартиры в 
собственность сына Веры Васильевны 
признан Ангарским городским судом 
недействительным. Стороны вернулись 
в первоначальное положение – жилое 
помещение передано обратно в муни-
ципальную собственность. 

людмила Фомина

Вопрос-отВет

Продавец предоставил свидетельство о праве собственности, распечатанный на обычном 
канцелярском листе без водяных знаков. Этот документ – фальшивка?

В этом году Минэкономразвития утвердило новые требования к заполнению свидетельства о 
государственной регистрации прав на недвижимое имущество. Теперь свидетельства 
распечатываются на обычном канцелярском белом листе формата А4 и без водяных знаков. 
Единственное подтверждение подлинности документа – синяя гербовая печать Росреестра 
(Федеральной Регистрационной службы кадастра и картографии) и подпись регистратора. Чтобы 
оперативно убедиться, что свидетельство о праве собственности на недвижимое имущество не 
фальшивое, стоит заказать выписку из ЕГРП в электронном виде.

Ф
О

Т
О

 д
м

и
Т

р
и

я
 д

м
и

Т
р

и
е

в
а

 Жертвами мошенников, отмечают специаилисты, становятся не только покупатели, но и продавцы 
недвижимости. имущество без ведома собственника продают дети, супруги, другие самые близкие люди

 � решение

Капремонт 
вне очереди
отныне можно нарушить очередь проведения капремонта, 
которую определяет региональный оператор. если на доме 
высокая собираемость взносов, есть шанс получить работы 
раньше срока. правительство иркутской области подписало 
постановление, которым утвердило порядок выбора 
многоквартирных домов, нуждающихся в срочном капитальном 
ремонте. 

Решение о проведении капиталь-
ных работ вне срока будет принимать 
специально созданная комиссия, в со-
став которой включены специалисты 
Службы государственного жилищного 
надзора. Как рассказали в Службе, с 
инициативой в комиссию должны обра-
титься собственник помещения в мно-
гоквартирном доме, который претен-
дует на более ранние сроки, орган 
местного самоуправления и региональ-
ный оператор. Заявление подаётся по 
определённой форме, которая утвер-
ждена комиссией. 

Собственник дополнительно с заявле-
нием предоставляет протокол общего со-
брания дома. Оно подтвердит намерение 
всех соседей (или хотя бы большинства) 
провести капремонт вне очереди. Кроме 
того, в папку с документами необходимо 
приложить заключение специализирован-
ной организации о состоянии дома. И, са-
мое главное, – справку регионального 
оператора о том, что уровень взносов на 
капремонт в доме составляет не ниже 90%.

Все документы отправляются 
по электронной почте на адрес  
komjch@govirk.ru или предоставляют-
ся на адрес Жилнадзора: Иркутск, ул. 
Горького, 31.

Служба Жилнадзора в течение 
двух рабочих дней со дня регистрации 
заявления и документов принимает 
решение, направлять их в комиссию 
или вернуть заявителю с указанием 
причин возврата. Комиссия в свою 
очередь определяет техническое со-
стояние дома, чтобы выяснить, на-
сколько остро на доме стоит вопрос 
о необходимость срочных работ по 
капитальному ремонту. Решение при-
нимается также не дольше, чем в те-
чение двух дней. После этого Жид-
надзор обязан в течение 10 рабочих 
дней направить ответ заявителю. Если 
он положительный, Фонд капремонта 
многоквартирных домов Иркутской 
области актуализирует региональную 
программу капремонта.

татьяна артамоноВа
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Представляете, я встал около губки 
– она оказалась выше меня, – делится 
Игорь Ханаев, старший научный со-
трудник лаборатории ихтиологии ин-
ститута.

Его увлечение – дайвинг, основная 
же работа связана с изучением Байка-
ла. Более чем удачное совпадение, ко-
торое позволило иркутским учёным 
начать масштабные исследования про-
блем в прибрежной зоне Байкала на 
лет пять раньше, чем они стали оче-
видны для обывателей.

Погружаясь на дно, Игорь Ханаев, 
как сам признаётся, отводит душу: жи-
вописным Байкал является не только 
на поверхности, но и на глубинах, там, 
где он пока ещё относительно трудно-
доступен для человека. Во время од-
ного из таких погружений в районе Ли-
ствянки (2010 год) учёный впервые 
обратил внимание на нехарактерную 
для Байкала картину – обилие нитча-
тых водорослей, которые раньше были 
редкостью. Уже через год ситуация из-
менилась до неузнаваемости: нетипич-
ная растительность бушевала в заливе 
вдоль береговой линии (сегодня – при-
мерно на протяжении 4 км), зато отсту-
пал, погибал эндемик – байкальская 
губка (см. № 5 апреля 2013 года, «Ан-
тропогенная нагрузка упала на дно Бай-
кала»).

Пожалуй, начиная именно с этого 
момента ситуация обратила на себя 
пристальное внимание доброй полови-
ны сотрудников Лимнологического ин-
ститута. Ими за прошедшее время бы-
ло проведено 12 крупных байкальских 
экспедиций, к работе также привлече-
ны иностранные группы, в состав одной 
из них вошли французские исследова-
тели, изучающие губку в Средиземном 
море (см. № 8 мая 2015 года, «Ката-
строфа есть катастрофа»).

– Буквально на днях мы вернулись 
из Листвянки, где в очередной раз об-
следовали площадку. В декабре 2014 
года на ней был установлен репер. При-
мерно спустя год, 11 сентября, на месте 
когда-то селившейся особи мы нашли 
лишь обломки. Скорость гибели просто 
ужасает, – говорит Игорь Ханаев.

Узурпаторы 
байкальского дна

Деталями исследования поделился 
и заведующий лабораторией биологии 
водных беспозвоночных Олег Тимош-
кин. По его словам, Байкал всего за не-
сколько лет претерпел сильные изме-
нения водорослевых поясов на мелко-
водной зоне. Яркий пример перемен – 
спирогира, та самая нитчатая водоросль, 
которую заметили дайверы ещё в Ли-
ствянке. Ранее нетипичная для Байкала, 
сегодня она разрослась практически по 
всему прибрежному участку. 

В 2014 году, во время байкальской 
экспедиции, лимнологи обошли по пе-
риметру весь Байкал. Как выяснилось, 
до 50% его побережья занято теперь 
спирогирой. Ещё 37% территории пока 
не обследовано. Единственные участ-
ки, где спирогира вообще не обнаруже-
на – 12% береговой зоны – побережье 
от мыса Елохина до начала Малого Мо-
ря, Большие Ушканьи острова и Ольхон 
в скалистой его части. Зато на Ольхоне, 
где расположены посёлки и причали-
вает паром, спирогира найдена.

Кроме того, спирогира сейчас 
встречается и в первом, и втором ра-
стительных поясах – то есть постепен-
но продвигается на большие глубины 
и создаёт биомассу, которая сравнима 
с биомассой естественных для Байка-
ла макрофитов. А местами даже пре-
вышает их. Так, в районе реки Тыи 
(впадает в Байкал) обнаружено, по 
данным 2014 года, до 2,5 кг на квад-
ратный метр спирогиры. Из-за буйст-
ва водоросли под угрозой оказалось 
в этом году нерестилище байкальско-
го бычка-желтокрылки, августовское 
нерестовое стадо практически не от-
ложило икру, так как не смогло подо-
браться к своим гнездовым площадкам 
на дне озера.

– Посмотрите на снимок, сделанный 
в районе залива Большие Коты, – де-
монстрирует Олег Тимошкин. – Это но-
ябрь 2013 года, температура воды в 
это время не превышает 4 градусов. 
Но все камни на дне покрыты макро-
фитами рода Spirogyra длиной 15–20 
см. А теперь представьте себе, ещё лет 
15–17 назад, как рассказала мне про-
фессор Ижболдина – ведущий специ-
алист по макрофитам, когда она здесь 
встречала одну-три ниточки спирогиры, 

то была просто счастлива. Сейчас вряд 
ли кто так обрадуется...

Пахучие берега
Вслед за этим наблюдать при-

шлось и другое малоприятное явле-
ние. Обильно разросшиеся водоросли 
во время прибоя теперь выкидывает 
на берег, тонны их лежат и гниют на 
песчаном пляже. Участники научной 
экспедиции в Северобайкальск при-
знаются: приехав в город, они пора-
зились резкому запаху, он ощущался 
даже в 20–30 метрах от воды. «Так 
пахнет в деревянных туалетах», – не 
удержался от сравнения один из учё-
ных. Источали ароматы именно гни-
ющие водоросли – слой их протяжён-
ностью 10 км, шириной 5–7 метров и 
толщиной от 2 см до 1 метра протя-
нулся вдоль береговой линии. 95% 
его состава приходилось на спироги-
ру.

Отличилась и южная часть Баргу-
зинского залива, в районе, где распо-
ложена деревня Максимиха. Песчаное 
побережье сюда привлекало туристов, 
а теперь и учёных. Местные жители го-
ворят, что процесс начался лет пять 
назад. За этот время было построено 
10–15 гостиниц. Общая площадь зара-
жённого участка в Баргузинском зали-
ве сейчас – 1,6 тыс. кв. метров, скопи-

лось на ней примерно 84 тонны мате-
риала. Но его состав немного отлича-
ется от северобайкальского. В 
большинстве здесь – нитчатые сине-
зелёные водоросли (явный показатель 
массовой эвтрофикации пресных во-
доёмов, как, например, на Великих Аме-
риканских озерах), их 64%. На спиро-
гиру приходится 18%.

– Мест с массовым скоплением во-
дорослей на берегах Байкала теперь 
много, но наиболее ярко представлены 
они на северной оконечности озера в 
районе Северобайкальска, в Чевыр-
куйском, Баргузинском и Мухорском 

заливах и на самой южной оконечности 
Байкала – в Култуке, – отмечают учё-
ные института.

– Замечу, это происходит не только 
у нас, – добавляет директор Байкаль-
ского музея ИНЦ СО РАН Владимир 
Фиалков. – Я погружался год назад в 
Мексиканском заливе, берег был ещё 
относительно чистым, но теперь всё – 
в водорослях.

Кишечная палочка 
подросла на стоках  

и водорослях
Тем временем на выброшенные 

массы гниющих байкальских водорос-
лей слетается в поисках пищи огром-
ное количество птиц. В фекальных вы-
делениях птиц присутствует кишечная 
палочка, энтерококк. Гниющие водо-
росли для них – прекрасная среда об-
итания, делятся неутешительной ин-
формацией сотрудники института.

– Подобные места становятся с эпи-
демиологической точки зрения очень 
неблагоприятными, – говорит сотруд-
ник института Валерий Мальников. – 
По нашим данным, содержание кишеч-
ной палочки в прибрежной поверхност-
ной воде Байкала в районе Северобай-
кальска превышает норму, создаёт 

угрозу населению даже для купания. 
Не говоря уже об употреблении её в 
пищу.

Исследования на кишечную палоч-
ку проведены и в Слюдянке (очистные 
сооружения были построены в 2010 
году), были отобраны пробы из хозбы-
товых стоков. Выяснилось, что количе-
ство кишечной палочки в летнее время 
превышало здесь норматив в 43 раза, 
в сентябре – в 126 раз. Вода в реке По-
хабиха, куда сначала поступают стоки 
Слюдянки, а затем – прямо в Байкал, 
«имеет нелицеприятный вид» – она 
дымчатого цвета, а на поверхности 
плавает погибшая рыбёшка, бычки.

В популярной среди заезжих тури-
стов и самих иркутян Листвянке в 2014-
2015 годах содержание палочки в ре-
ках, впадающих в Байкал в этом райо-
не, превышает норматив от 2,5 до 60 
раз.

По итогам последней экспедиции в 
июне 2015 года также были отобраны 
пробы на кишечную палочку. Особое 
внимание учёные обращают по итогам 
исследований на показатели по кишеч-
ной палочке в районе посёлка Сахюрта 
(МРС), Листвянки и даже рядом с Боль-
шим Ушканьим островом. «В послед-
нем случае, возможно, это связано с 
наличием нерпы, а также волонтёров, 
которые там находились при тушении 
пожаров», – говорит Валерий Мальни-
ков.

Губку подкосила 
болезнь

Ещё одно катастрофичное событие, 
которое как минимум за последние 4,5 
млн лет не наблюдалось на Байкале, а 
сегодня стремительно развивается, – 
гибель ветвистой губки, эндемика это-
го озера. 

– Ветвистые губки заболевают, 
верх няя оболочка их тела начинает де-
формироваться, и когда губка оконча-
тельно умирает, на ней поселяются си-
не-зелёные водоросли, далее происхо-
дит полное разрушение организма, – 
описывает процесс Олег Тимошкин.

Сейчас на разных участках озера 
от 30 до 100% этих животных-долгожи-
телей (многим из них 150–200 лет) ли-
бо поражены, либо уже умерли. Хуже 
всего чувствуют себя губки на южном 
берегу Байкала, где наблюдается мак-
симальный процент больных особей. 
Но с годами болезнь закрепляется и на 
других территориях, отмечает Тимош-
кин. Так, теперь она уже отвоевала но-
вые глубины Байкала – от 14 до 40 м, 
где водолазы встречают площадки, на 

которых складируются отмирающие 
губки.

– Исходя из элементарных расчётов, 
что рост губки составляет в среднем 
9–11 мм в год, нетрудно подсчитать 
возраст особей от 1,5 до 2 метров. Не-
сложно сделать вывод, что для появ-
ления в Байкале ветвистых губок такой 
высоты потребуется 100–300 лет. Это 
к вопросу – насколько обратим разви-
вающийся процесс на Байкале, – до-
бавляет Игорь Ханаев.

Лимнологи уже определили поряд-
ка 7 видов болезней байкальских губок. 
Но всё же пока точно неизвестно, что 
могло спровоцировать такую массовую 
гибель. А значит, всё ещё непонятно, 
как лечить недуг.

Самые  
токсичные токсины
Между тем, изучая дальше ситуа-

цию с больной губкой, микробиологи 
Лимнологического института нашли 
вблизи неё и на ней самой очень опас-
ные токсины. Впервые на Байкале бы-
ли зарегистрированы потенциально 
токсичные виды цианобактерий в 2010 
году, во время исследований, которые 
курировала ведущий научный сотруд-
ник Ольга Белых. Обнаружены они бы-
ли в районе Малого Моря, в заливах 

Мухорский, Куркутский, а также на тер-
ритории Бурятии в Баргузинском зали-
ве – в районе посёлка Усть-Баргузин и 
в районе посёлка Турка. Зато в другом, 
не менее популярном, чем остальные, 
месте отдыха на Байкале – Чевыркуй-
ском заливе – положительных показа-
телей по токсичным бактериям микро-
биологи ещё ни разу не получали. Это, 
как замечают исследователи, одна из 
основных загадок на сегодняшний день. 
Ведь во всех перечисленных районах 
Байкала наблюдается схожая харак-
терная экологическая обстановка – 
эвтрофность (высокое содержание би-
огенных элементов и развитая биомас-
са фитопланктона). 

– На начальном этапе исследова-
ний мы получили положительные ре-
зультаты анализов по генам синтеза 
сакситоксина (нейротоксин, который 
воспроизводится некоторыми видами 
цианобактерий) и генам синтеза ми-
кроцистина (распространенный бакте-
риальный токсин) цианобактерий. Си-
туация нас очень насторожила, посколь-
ку микроцистины – очень жёсткие кан-
церогены, способны накапливаться в 
организме человека и приводить к хро-
ническим изменениям в печени и ки-
шечнике. А сакситаксины вообще яв-
ляются токсинами паралитического 
воздействия – человек, получив высо-

кую дозу, способен умереть от парали-
ча дыхательных мышц, – рассказывают 
исследователи Лимнологического ин-
ститута.

В 2015 году учёные взяли пробы 
непосредственно с больной губки, ко-
торая встречается в заливах. Молеку-
лярно-генетический анализ показал, 
что пробы содержат не только гены 
синтеза сакситоксина, но и сам сакси-
токсин. Причём один из его самых ток-
сичных вариантов.

– Этот сильный нервный яд когда-
то даже планировали применять в во-
енных целях. Потенциально он опасен 
и для купальщиков, и для водозаборов, 

которых сейчас очень много на Байка-
ле. Но пока мы не знаем, какова кон-
центрация сакситоксина в воде, – ком-
ментирует директор института Михаил 
Грачёв.

Помочь иркутским учёным иссле-
довать вопрос приедет в конце сентя-
бря коллега из Москвы. Он привезёт с 
собой необходимые для лабораторных 
работ реактивы и оборудование.

Грамм фосфора даёт 
700 граммов 
водорослей

Не исключают учёные, что именно 
деятельность человека поспособство-
вала развитию экологической катастро-
фы в прибрежной зоне Байкала. Так, 
по их наблюдениям, именно в месте 
сброса хозбытовых стоков Северобай-
кальска в реке Тые особенно буйству-
ет водная растительность – макрофи-
ты, в том числе спирогира. А выше ме-
ста сброса нечистот – абсолютно дев-
ственный участок Тыи. Получается, 
азот и фосфор, содержащиеся, как 
правило, во всех стоках, служат своего 
рода питательным веществом для вод-
ных растений. На один грамм фосфора, 
по подсчётам экспертов института, при-
ходится 700 граммов подрастающей 
на дне водоёма «зелени».

– Мы проанализировали в Северо-
байкальске состав городской канали-
зации и очищенные стоки (спускаются 
через реку Тыя в Байкал. – Прим. «СЭ»). 
Оказывается, только с одними стоками 
в озеро здесь попадало до 6 тонн ми-
нерального азота на протяжении по-
следних 4 лет. Концентрация минераль-
ного азота в «очищенных» сточных во-
дах была на уровне 17–23 млгр в литре, 
– рассказывает учёный Мария Сакирко.

Определённая «заслуга» в загряз-
нении Тыи – у железной дороги. Как 
отмечает Мария Сакирко, РЖД свое-
образно распоряжалась промышлен-
ными стоками, образующимися от мы-
тья вагонов и локомотивов. Они неза-
конно подсоединились к трубе для го-
родских хозбытовых отходов и 
сбрасывали вместе с ними недостаточ-
но очищенную от промышленных мо-
ющих средств жидкость прямо в реку. 
При этом состав этих моющих средств 
очень агрессивен – кислотные, щелоч-
ные, обеззараживающие вещества.

В заросшем спирогирой Баргузин-
ском заливе на момент обследования 
берега лимнологи наткнулись на 10-ме-
тровый вагончик в 15 метрах от уреза 
воды.

– Оказалось, это стиральная маши-
на армейского образца. Прямо от неё 
– песчаное русло, по которому после 
стирки все неочищенные стоки слива-
ются прямо в Байкал. Туда же вместе 
со стоками попадают азот и фосфор, 
– рассказывает Тимошкин.

В Листвянке также обнаружена в 
воде повышенная концентрация фос-
фора и соединений азота.

По замечаниям директора Лимно-
логического института, академика РАН 
Михаила Грачёва, основными постав-
щиками этих питательных элементов 
для водорослей являются дачи, част-
ные домовладения, и, конечно же, ту-

ристические базы, расположенные 
вблизи озера и не обустроенные КНС: 
«Так или иначе, болезнь Байкала свя-
зана именно с развитием туризма. На 
Байкале построено 80 гостиниц, а в 
2014 году на паромной переправе на 
Ольхон было зарегистрировано 800 
тыс. туристов». 

Очистка не удалась
Таким образом, проблема загряз-

нения Байкала по-прежнему в значи-
тельной степени упирается в сброс сто-
ков – и промышленных, и хозбытовых. 
Причём, как показывает практика, да-
же наличие очистных сооружений си-
туацию не спасает – качество очистки 
стоков оставляет желать лучшего. По 
словам Михаила Грачёва, сегодня все 
29 муниципальных сооружений, рабо-
тающих в районе озера Байкал, пра-
ктически не удаляют ни азот, ни фос-
фор.

– У многих сложилось впечатление, 
что с закрытием БЦБК что-то измени-
лось. Но в этом году в середине июня 
мы погружались в районе Байкальска, 
чтобы посмотреть на местную «досто-
примечательность» – трубу комбината. 
Сложилось впечатление, что когда 
БЦБК работал, вода была даже чище, 
– делится наблюдениями Игорь Хана-
ев. Видеоролик с байкальской трубой, 
сделанный относительно недавно ир-
кутскими дайверами, широко обсуждал-
ся в интернет-пространстве.

Между тем в Северобайкальске по 
итогам анализа химического состава 
сточных вод выяснилось, что после 
очистки содержание веществ в них 
практически не меняется. Критике учё-
ные подвергли и слюдянскую систему 
очистки вод, которая была запущена 
всего лет пять назад и по сметной сто-
имости обошлась в 232 млн рублей. 
«Объект никогда не работал и не будет 
работать, потому что сделан по пло-
хому проекту», – говорит Михаил Гра-
чёв. Не справляются со своими фун-
кциями очистные сооружения и в го-
роде Бабушкин (Кабанский район, Бу-
рятия). Нормативы по кишечной 
палочке и энтерококку в реке Мысов-
ка (впадает в Байкал), куда поступают 
хозбытовые стоки бабушкинцев, за-
вышены в 500 раз. То есть вода вооб-
ще не очищается, делает выводы Ва-
лерий Мальников.

Таким образом, на Байкале для 
очистки стоков сегодня требуется как 
минимум 30 сооружений взамен недей-
ствующих. Каждый из таких современ-
ных полноценных объектов обойдётся 
теперь в солидную сумму – не менее 
500 млн рублей. Пока такая масштаб-
ная реконструкция и строительство на 
Байкале не начались, снизить нагрузку 
на Байкал можно, приняв другие меры, 
считают иркутяне.

– Необходимо запретить использо-
вание фосфора в составе стиральных 
порошков, как это уже сделано в раз-
витых странах. Мы уже обращались с 
такой инициативой в правительство 
России, но тогда получили ответ: «По-
стройте сначала у себя в регионе заво-
ды, производящие такие порошки». Но 
всё же сейчас вопрос этот пересмотрен. 
К 2020 году в России содержание фос-
фора в порошках планируется снизить 
до нуля. Только почему это нельзя сде-
лать раньше? – удивляется академик 
Грачёв.

Надо заметить, что о надвигающей-
ся экологической катастрофе на Бай-
кале Лимнологический институт уже 
не раз сообщал в Минприроды РФ, пра-
вительство страны, президиум Сибир-
ской академии наук, президиум РАН, 
Общественную палату России и Госду-
му. Но пока – без особых результатов. 
«Мы не добились никакой реакции, не 
разбудили у властей желание что-то 
сделать, чтобы прекратить это явле-
ние», – резюмирует Михаил Грачёв.

анна ПаВлоВа

среда обитания

У многих сложилось впечатление, что с закрытием 
БЦБК что-то изменилось. Но в этом году в середине июня 
мы погружались в районе Байкальска, чтобы 
посмотреть на местную «достопримечательность» – 
трубу комбината. Сложилось впечатление, что когда 
БЦБК работал, вода была даже чище, – делится 
наблюдениями Игорь Ханаев. Видеоролик с байкальской 
трубой, сделанный относительно недавно иркутскими 
дайверами, широко обсуждался в интернет-
пространстве.

В 2014 году, во время байкальской экспедиции, лимнологи 
обошли по периметру весь Байкал. Как выяснилось, до 
50% его побережья занято теперь спирогирой. Ещё 37% 
территории пока не обследовано. Единственные участки, 
где спирогира вообще не обнаружена – 12% береговой зоны 
– побережье от мыса Елохина до начала Малого Моря, 
Большие Ушканьи острова и Ольхон в скалистой его 
части. Зато на Ольхоне, где расположены посёлки и 
причаливает паром, спирогира найдена.
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теперь и в районе ольхона, где расположены посёлки и причаливает паром, водится водоросль спирогира
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надвигающаяся экологическая катастрофа на байкале связана в том числе с потоками туристов на байкале

 � ситуация

Замутили воду
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 � поздравление
23 сентября отмечает свой 60-летний юбилей водитель группы 
механизации и транспорта аВср филиала оао «иЭск» 
«центральные электрические сети» Валерий Викторович царёВ.

Уважаемый Валерий Викторович! 
Поздравляем Вас со знаменательной 
юбилейной датой.

Ваша многолетняя деятельность 
хорошо известна и заслужила ува-
жение.

 Вас отличают профессионализм, 
беззаветная преданность делу, от-
зывчивость и доброжелательное от-
ношение к технике. С Вашим непо-
средственным участием организовы-
вались ремонты электротехнического 
оборудования энергосистемы, оказы-
валась большая помощь филиалу ОАО 
«ИЭСК» «Центральные электрические 

сети» в  ремонтной деятельности ком-
пании, бесперебойном обеспечении 
техникой.

Ваш труд по достоинству отмечен 
множественными поощрениями и бла-
годарностями со стороны руководства 
филиала ОАО «ИЭСК» «Центральные 
электрические сети».

Мы гордимся, что столько лет про-
работали с таким замечательным че-
ловеком, как Вы!

Желаем Вам, дорогой Валерий Вик-
торович, крепкого здоровья, семейно-
го благополучия, огромного запаса сил 
и энергии!

коллектиВ гмит аВср Филиала  
оао «иЭск» «ЦентральнЫе 

Электрические сети»

 � событие

«Мы ждём 
конкретных задач»
Девятый форум молодых специалистов «иркутскэнерго» прошёл 
с 11 по 13 сентября в посёлке мурино. В течение трёх дней 
молодые специалисты принимали участие в различных мастер-
классах, а также презентовали свои авторские проекты  
в области оптимизации производственных процессов, 
реализации социальных инициатив и популяризации здорового 
образа жизни. об итогах ежегодной встречи молодых кадров 
читайте далее.

В этом году молодёжный форум на 
берегу Байкала собрал 42 участника: 
не только работников и представителей 
филиалов и дочерних предприятий ПАО 
«Иркутскэнерго», но и приглашённых 
экспертов по  различным направлени-
ям деятельности, специалистов в об-
ласти продвижения социальных ини-
циатив и проектов. Несмотря на то что 
некоторые из участников уже встреча-
лись в Мурино, в этом году новых лиц 
стало значительно больше, отмечают 
организаторы.

– Одной из наших основных задач 
был поиск перспективных кадров. Кро-
ме этого, мы постарались дать моло-
дым специалистам знания, которые 
позволят найти нетривиальный путь 
решения  любых задач, – рассказывает 
Елена Голенкова, которая несколько 
лет председательствовала в Объеди-
нении молодых специалистов «Иркутск-
энерго». – Хотя в этом году филиалы 
могли делегировать на форум лишь 
одного из своих лидеров объединения 
молодых специалистов, в конкурсе 
«Лучший молодёжный проект», орга-
низованном в рамках форума, ограни-
чений по числу участников не было. 
Таким образом организаторы хотели 
добиться, чтобы форум стал продук-
тивной площадкой для совместной ра-

боты молодых инициативных энерге-
тиков. 

Несмотря на значительный про-
гресс, который отмечают и организа-
торы форума, и сами участники – по 
их словам, «качество презентаций и 
проектов значительно выросло», – всё 
же повышение эффективности дея-
тельности ОМС (Объединение моло-
дых специалистов) остаётся ключевой 
задачей для организаторов. Во мно-
гом это касается информационной 
поддержки. «Нужно понимать, что 
участие в форуме молодых специали-
стов – это не встреча старых знако-
мых, а инструмент поиска кадрового 
резерва для компании и весьма эф-
фективная площадка для решения 
задач предприятия, – поясняет Елена 
Голенкова. – Мы хотим привлечь к на-
шей деятельности как можно больше 
лучших молодых специалистов ком-
пании, но низкая информированность, 
а иногда и недостаточная вовлечён-
ность руководства не способствуют 
достижению этой цели». 

Организаторы уверены: ежегодная 
встреча в Мурино может помочь в ре-
шении весьма актуальных для «Иркутск-
энерго» проблем. Но для этого нужно, 
чтобы вектор деятельности ОМС зада-
вали непосредственные руководители 

компаний. «Эту системную задачу мы 
в состоянии решить только в сотрудни-
честве с высшим звеном, – отмечает 
собеседница «СЭ». – Проблема в том, 
что проекты молодых специалистов 
часто оторваны от реальных задач энер-
гетиков. Получается, что ребята пред-
лагают решения совсем не тех проблем, 
которые актуальны для предприятия. 
Это касается не только проектов в об-
ласти развития производственной си-
стемы, но и социальных инициатив. Те 
же предложения в области пропаганды 
ЗОЖ должны быть напрямую связаны 
с запросами компании. Мы должны фо-
кусировать молодых специалистов на 
решении конкретных проблем, тогда 
молодёжь может стать надёжной опо-
рой «Иркутскэнерго».

По итогам форума для оптимизации 
его работы был сформулирован целый 
ряд вопросов, которые должны быть 
проработаны молодыми специалиста-
ми совместно с различными структу-
рами компании. Все они, по сути, свя-
заны с актуализацией работы Совета 
молодых специалистов, которые хотят 
стать ближе к реальным потребностям 
энергохолдинга и принести значимую 
пользу своей работой.

Кроме этого, в дни форума состоя-
лись перевыборы председателя Объ-
единения молодых специалистов «Ир-
кутскэнерго». Предложенную кандида-
туру Алексея Ахлюстина, мастера ко-
тельного цеха на Усть-Илимской ТЭЦ, 
участники слёта поддержали единоглас-
но. «Алексей в силах справиться с су-
ществующими проблемами и вывести 
работу ОМС на новый, лучший уро-
вень», – уверенно говорит Елена Го-
ленкова.

ольга тюрнеВа

 � решение

Приоритеты 
остались прежними
7 сентября 2015 года на VI отчётно-выборной конференции 
первичной профсоюзной организации  оао «иркутскэнерго» 
евгений майданов в третий раз единогласно был избран 
председателем первичной профсоюзной организации. 

Впервые на этот пост Евгений Май-
данов был избран 10 лет назад – в 2005 
году. Начиная с этого времени он 
остаётся бессменным представителем 
интересов сотрудников ПАО «Иркутск-
энерго» и профсоюзным лидером ком-
пании. «Существование профсоюзной 
организации, куда входит свыше 76% 
сотрудников, что значительно больше, 
чем на других российских предприяти-
ях энергетики, – показатель успешной 
деятельности наших профсоюзных ор-
ганизаций в филиалах компании. Се-

годня мы работаем во всех направле-
ниях защиты прав тружеников и всегда 
открыты к диалогу с социальными парт-
нёрами по вопросам социально-трудо-
вых отношений в компании», – говорит 
избранный председатель. 

Задачу на ближайшие пять лет Ев-
гений Майданов формулирует так: «Мы 
по-прежнему будем защищать интересы 
работников и приложим все силы, чтобы 
финансирование социальных программ 
компании не уменьшалось. Это уже за-
креплено в заключённом в начале 2015 

года коллективном договоре ПАО «Ир-
кутскэнерго» на 2015–2018 гг.».

– Генеральный директор Олег Ни-
колаевич Причко принял участие в ра-
боте нашей VI отчётно-выборной кон-
ференции первичной профсоюзной 
организации ОАО «Иркутскэнерго». В 
рамках действия системы социального 
партнёрства два раза в год проходит 
встреча генерального директора ком-
пании с представителями профсоюз-
ного актива, – рассказывает Евгений 
Майданов о ближайших планах. – Уже 
на будущей неделе мы будем обсуждать 
возможность и перспективы проведе-
ния новой  встречи, а также формули-
ровать назревшие вопросы для со-
вместного решения.

Виктор сУслоВ

 � карьера

«Развитие подразумевает 
встречное движение»
формирование кадрового резерва и назначение людей на 
руководящие должности – процесс непростой. классическая 
система по работе с кадровым резервом, сложившаяся за 
многие годы во всех компаниях Группы «евросибЭнерго», в том 
числе идея постепенного движения к вышестоящим должностям 
в рамках одной компании, не всегда обеспечивает результат 
для бизнеса. руководство Гк «евросибЭнерго» нацелено на 
непрерывный поиск новых решений в этом направлении, так 
как система по работе с резервом должна быть открытой и 
динамичной, она требует постоянных модификаций, которые 
должны отвечать изменениям во внешней и внутренней среде и 
даже предвосхищать их. 

В прошлом году впервые был сфор-
мирован единый кадровый резерв на 
уровне всей ГК «ЕвроСибЭнерго», а од-
ним из новых и, как уже показала прак-
тика, эффективных методов отбора ре-
зервистов на ключевые позиции стано-
вятся конкурсы по функциональным на-
правлениям деятельности. В 2014 году в 
компании был проведён конкурс «Буду-
щий финансовый директор». Оценить 
его результаты спустя год «Сибирский 
энергетик» попросил организаторов и 
участников.

 «Практика работы с кадровым ре-
зервом в бизнесах существует давно. Но 
у нас не было ключевого элемента: ка-
дрового резерва, созданного на уровне 
всего «ЕвроСибЭнерго». Мы часто стал-
кивались с ситуацией: каждая компания 
группы готовит свой резерв на ключевые 
позиции, сотрудники рассчитывают на 
карьерный рост, но когда появляется ва-
кансия, решение о назначении принима-

ется на уровне управляющей компании, 
где резервистов знают не так хорошо или 
не знают вообще. В прошлом году мы 
пересмотрели подходы к формированию 
резерва и  впервые начали формировать 
кадровый резерв на уровне ГК ЕСЭ. Кон-
курсы – это один из способов объектив-
ного отбора кандидатов в резерв», – рас-
сказала Татьяна Полетаева, и.о. дирек-
тора по персоналу АО «ЕвроСибЭнерго».

Первопроходцами стали сотрудники 
финансового блока компании. Профес-
сионалам, готовым к изменениям и но-
вым вызовам, предложили принять учас-
тие в конкурсе. Своё желание поучаст-
вовать изъявил 51 человек. «Планка кон-
курса была изначально задана высокой. 
Мы не просто хотели посмотреть на та-
лантливых финансистов, мы были наме-
рены выявить людей, которые через год-
два могут занять высокую должность 
финансовых директоров. Кроме того, 
ключевым критерием для участников 

конкурса была их готовность сменить 
место жительства, принять предложение 
о работе не только в родном городе, но и 
в любом другом, где располагаются ак-
тивы ГК ЕСЭ», – подчеркнула Татьяна 
Полетаева.

После двух отборочных этапов, на 
которых проверялись профессиональные 
знания, к финалу подошли лишь девять 
человек. По итогам финала семеро участ-
ников вошли в кадровый резерв «Евро-
СибЭнерго». Это значит, что при появле-
нии вакансии финансового директора в 
группе именно их кандидатуры руковод-
ство холдинга будет рассматривать в 
первую очередь.

«Мы для себя приняли решение, что 
двое из представленных девяти финали-
стов пока не готовы к тому, чтобы мы 
включили их в кадровый резерв. Но это 
не значит, что для этих людей карьерный 
рост в компании завершён. Они могут 
пробовать себя в других конкурсах, в дру-
гих проектах, могут проявлять инициати-
ву», – отметил финансовый директор АО 
«ЕвроСибЭнерго» Михаил Хардиков.

По словам Татьяны Полетаевой, ка-
дровый резерв – проект динамичный, он 
не формируется на пять лет вперёд.  «Кто-
то по личным обстоятельствам может 
выбыть из резерва по результатам рабо-
ты или личным обстоятельствам, кто-то 
– наоборот, ярко проявить себя. Именно 
поэтому кадровый резерв на ключевые 
позиции «ЕвроСибЭнерго» пересматри-
вается каждый год».

За прошедшее после конкурса время 
у многих участников «БФД» изменились 
должностные обязанности, появились 
новые задачи, увеличилась сфера ответ-
ственности. 

В прошлом году группа компаний при-
обрела новый бизнес в Хакасии – ООО 
«Стройсервис». Заместителем генераль-
ного директора по экономике и финансам 
был назначен финалист конкурса Алек-
сандр Синиченко. На него руководство 
«ЕвроСибЭнерго» возложило особые на-
дежды: на должность финансового дирек-
тора нового актива было особенно важно 
найти опытного и надёжного человека. До 
участия в «БФД» Александр на протяже-
нии 10 лет занимал должность финансо-
вого директора в компании «Иркутскэнер-
госвязь». Конкурс стал для него возмож-
ностью проявить себя, заявить о желании 
двигаться дальше. Александр принял пред-
ложение руководства компании переехать 
в другой регион, сейчас перед ним стоят 
новые амбициозные задачи. Победитель 
конкурса Владимир Уваров (ранее воз-
главлял отдел корпоративной отчётности 
«ЕвроСибЭнерго») по итогам конкурса 
был назначен руководителем масштаб-
ного и сложного проекта – внедрение кор-

поративной системы управления на базе 
1С для всей Группы компаний «ЕвроСиб-
Энерго». Руководство таким проектом – 
это возможность расширить полномочия, 
получить реальный опыт управления ко-
мандой, чтобы прийти к желанной позиции 
финансового директора. 

Ещё один финалист конкурса – на-
чальник отдела бюджетов ОАО «ИЭСК» 
Людмила Майорова – с 28 августа назна-
чена директором по экономике и финан-
сам ГК «ЕвроСибЭнерго-инжиниринг». 
По её словам, в конкурсе «Будущий фи-
нансовый директор» решила принять 
участие, чтобы проверить свои силы и 
обменяться опытом с коллегами. «Счи-
таю, что нет людей, которые знают всё, 
учиться нужно всегда, использовать для 
этого любую возможность. Конкурс ока-
зался довольно сложным, но интересным. 
Я увидела, как работают мои коллеги из 
других бизнесов, что они могут предло-
жить компании, чему можно у них нау-
читься», – отметила Людмила Майорова.

По итогам конкурса Людмила в числе 
семи конкурсантов вошла в кадровый 
резерв «ЕвроСибЭнерго». «Безусловно, 
после завершения конкурса я не рассчи-
тывала на моментальное продвижение. 
Передо мной стояли рабочие задачи, для 
решения которых я могла использовать 
полученные знания», – добавила Майо-
рова.

Хотя конкурс на кадровый резерв 
проводится в первую очередь для бизне-
сов «ЕвроСибЭнерго», уже есть приме-
ры, когда финалист получает высокую 

должность за рамками группы компаний. 
Группа «Базовый элемент» недавно при-
обрела Красноярский аэропорт. Сере-
бряный призёр конкурса Юлия Эльрих, 
занимавшая должность начальника от-
дела экономического планирования и 
перспективного развития Красноярской 
ГЭС, в августе была назначена финан-
совым директором красноярского аэро-
порта. 

«Несколько финалистов получили 
дополнительные проекты. Мы дали воз-
можность, сотрудники, которые почув-
ствовали в себе силы, проявили себя. 
Развитие подразумевает встречное 
движение. Нельзя расслабляться и 
ждать, сложа руки, когда же компания 
предложит вакансию», – отметил Ми-
хаил Хардиков.

елена ПостноВа

финалистами стали девять человек, по итогам конкурса семеро из них попали в кадровый резезерв 

«мы дали 
возможность, 
сотрудники, 
которые 
почувствовали в 
себе силы, 
проявили себя», 
– отметил михаил 
Хардиков

по мнению 
татьяны 
полетаевой, 
конкурсы –  
это один из 
способов 
объективного 
отбора 
кандидатов  
в резерв 
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Участник первого Парада Победы
случалось, ему не спалось. и в предутренний час шёл иван 
фёдорович устинов по притихшим улицам к светящейся огнями 
плотине братской ГЭс. от неё к обрывистому берегу реки 
тянутся провода линии электропередачи. они стелются над 
клокочущим потоком, словно серебряные волосы красавицы 
ангары, передающей людям добрую силу седого байкала.  
по верху плотины проходят пассажирские и грузовые поезда  
в усть-илимск и на байкало-амурскую магистраль…  

У каждого человека отсчёт времени 
идёт от главных в его жизни событий. У 
Ивана Фёдоровича Устинова, заслужен-
ного энергетика РСФСР, много лет воз-
главлявшего коллектив Братской ГЭС, 
как и у его сверстников, огненным клин-
ком раскололо время на мирное и воен-
ное нападение фашистов.

Всего 26 дворов насчитывала его 
родная подмосковная деревенька Ста-
нинская. И вся от мала до велика под-
нялась на защиту Родины.

В семье Устиновых в армию ушли 
отец, дядя и старший брат. А он, пятнад-
цатилетний подросток, был мобилизо-
ван на трудовые работы под Коломну. 
Потом его направили в школу ФЗО.

В 1942 году не миновала похоронка 
и их дом. Смертью храбрых пал на поле 
боя отец.

В неполные семнадцать лет подал 
Иван Фёдорович заявление в Коломнен-
ский военкомат с просьбой зачис лить 
его добровольцем в Красную Армию и 
в декабре сорок третьего стал курсан-
том военной школы, где готовили свя-
зистов и минёров.

Затем Третий Прибалтийский фронт, 
146 дивизия. Участвовал в осво бождении 
городов Острова, Валги, Риги. За отли-
чие в бою при форсировании реки Ве-
ликой и взятии города Острова в августе 
сорок четвёртого был награждён меда-
лью «За отвагу». Не было ему тогда ещё 
и восемнадцати лет.

– Первый Парад Победы 24 июня 
1945 года, – вспоминал Иван Фёдоро-

вич, – был таким же радостно ошелом-
ляющим событием, как и День Победы.

До мельчайших подробностей пом-
нил он ночные тренировки на Красной 
площади и сам Парад.

– Перед Парадом никто (во всяком 
случае, я точно) не спал. Трамваи для 
доставки в Москву были поданы к 4 ча-
сам утра. Было пасмурно. Когда мы вы-
строились на Красной площади, начал-
ся дождь. Сила его увеличивалась, но 
мы совершенно не обращали внимания, 
настолько были охвачены ожиданием 
величественнейшего шествия.

И, наконец, на трибуне Мавзолея по-
являются Верховный Главнокомандую-
щий генералиссимус И.В. Сталин и его 
соратники. Раздалось торжественное  
громкоголосое «Ура!». Потом фанфа-
ры… Мёртвая тишина.

И из Спасских ворот, гарцуя на бе-
лом коне, показался маршал Советско-
го Союза Г.К. Жуков, а навстречу ему от 
Исторического музея галопом на гнедом 
коне ехал командующий Парадом мар-
шал К.К. Рокоссовский. Начался объезд 
войск. И вот оба маршала перед нами.

– Здравствуйте, товарищи связисты! 
Поздравляю Вас с праздником Победы 
над фашистской Германией!

…То ли дождь продолжался, то ли 
это были слёзы, но лицо было мокрое. 

Мы прошли мимо поверженных 
фашистских знамён… И вдруг в ко-
лонне, параллельной нашей, я увидел 
своего брата Василия (он старше ме-
ня на полтора года). Я крикнул: «Ва-

ся!» Он обер нулся и выбежал из строя, 
и я тоже.

Мы обнялись. Колонны были рядом, 
и мы слышали:

– Смотри-ка, братья встретились.
Нам обоим дали по увольнительной 

записке для поездки к матери. Приехали 
мы домой в 5 утра 25 июня. Шесть кило-
метров от станции шли пешком. Мама 
была в огороде. Согнувшись, полола 
грядку. Мы оба одновременно восклик-
нули: «Мама!» Она вздрогнула и будто 
окаменела, не могла разогнуться… Мы 
подбежали и обняли её…

Что было в её душе? Ведь оба её сы-
на вернулись живыми с такой жестокой 
войны… Стояли перед ней с медалями, 
в парадной одежде. Никто ещё из пар-
ней нашего возраста в деревню не вер-
нулся. У нас было две гармони (мама 
сохранила их), а оба мы с братом были 
гармонистами. И пошли по деревне с 
гармонями. Не забыть никогда это гуля-
ние. Несмотря на ранний час, вся дерев-
ня вышла на улицу. Сколько было сча-
стья, радости и, конечно же, слёз…

Ночью мы уехали в свои части.
Вспоминал Иван Фёдорович и ещё 

один знаменитый спортивный парад 12 
августа 1945 года на Красной площади:

– На него по приглашению Георгия 
Константиновича Жукова прибыл гене-
рал армии Дуайт Эйзенхауэр, который 
командовал высадкой десанта в Норман-
дии и открыл второй фронт в Европе, и 
приказом  Верховного Главнокоманду-
ющего он был награждён орденом «По-
беда». Вместе с ним был посол США в 
СССР Уильям Аварелл Гарриман. Во 
время парада Дуайт Эйзенхауэр стоял 
на трибуне рядом с И.В. Сталиным.

Мимо проходили в белоснежной оде-
жде военные спортсмены, в ярких наци-
ональных костюмах колонны спортсме-
нов всех республик Советского Союза. 
Мы, хотя и были солдатами, не в военной 
одежде выполняли другую роль...

Вернувшись из армии,  Иван Фёдо-

рович трудился в колхозе в своей дере-
веньке. Был и пахарем, и плотником, и 
столяром. Тусклыми огоньками коптилок 
мерцали окна избёнок, а в трёх с поло-
виной верстах в соседнем селе Ефре-
мовском, куда ещё до войны Иван бегал 
в школу-семилетку, было электричество.

В свободное время вечерами и в вы-
ходные дни с друзьями-комсомольцами 
он сооружал электролинию к родной де-
ревеньке.

– Помню, – говорил Иван Фёдорович, 
– как в 1947-м под Новый год в первых 
избах, в том числе в нашей,  вспыхнул 
электрический свет.

Между отцом Ивана Фёдоровича и 
его дядей был договор: кто вернётся с 
фронта живым, заменит детям отца, то-
го, кому не доведётся придти с войны. 
После долгого лечения в госпитале при-
был в деревню дядя Ивана Фёдоровича. 
Воевал он танкистом в звании майора.

Теперь помогал, как мог, семье по-
гибшего брата. 

Иван поступил в институт и, закон-
чив его, стал мастером Куйбышевской 
ГЭС.

А в 1961 году во время подготовки к 
пуску Братской ГЭС начал работать на 
ней начальником электроцеха. В пред-
пусковые дни часто не уходили домой, 
спали всего по несколько часов. Иван 
Фёдорович вспоминал, как начал выра-
батывать электроэнергию первый агре-
гат. Запущен он был первым, а номер 
носил восемнадцатый. Словно бы ста-
вил перед энергетиками задачу: поско-
рее запустить остальные семнадцать 
гидроагрегатов, окрашенных в ярко-
оранжевый цвет, а когда смотришь на 
них сверху, напоминающих маленькие 
солнца, которые будто через гигантские 
лучи шлют людям тепло и свет. Строгим 
и чутким наставником молодого инже-
нера стал в то время руководивший кол-
лективом Братской ГЭС талантливый 
организатор и щедрой души человек 
Константин Андреевич Князев.

Через четыре года назначили Ивана 
Фёдоровича директором Иркутской ГЭС. 
Выполняя интернациональный долг по-
мощи странам, борющимся за незави-
симость, работал он затем главным ин-
женером строящейся Асуанской ГЭС. А 
вернувшись из Египта, стал главным 
инженером строящейся Саяно-Шушен-
ской ГЭС.

– Когда я уходил на заслуженный 
отдых, – рассказывал первый директор 
ГЭС Константин Андреевич Князев, – 
рекомендовал на свой пост Ивана Фё-
доровича. Более тринадцати лет руко-
водил Иван Фёдорович коллективом 
коммунистического труда всемирно из-
вестной ГЭС, на знамени которой выс-
шая награда Родины – орден Ленина, а 
на её фронтоне высечены ленинские 
слова: «Коммунизм – это есть Советская 
власть плюс электрификация всей стра-
ны». Сегодня можно по-разному отно-
ситься к смыслу этих слов, наград, но 
для Ивана Фёдоровича Устинова ещё в 
юности они стали жизненной програм-
мой – сделать Россию электрической. И 
он отдавал этому все свои силы и зна-
ния. Под его руководством шла непре-
рывная модернизация ГЭС.

Каждое новшество, внедрённое на ги-
гантской электростанции, давало ощути-
мые результаты. Реконструкция генерато-
ров повысила мощность её сверх установ-
ленной на 400 тысяч киловатт. А исправ-
ление профиля лопастей рабочих колёс 
турбин позволило дополнительно получать 
208 млн кВт-часов электроэнергии.

– Хотя в период модернизации не-
легко приходится коллективу. Ведь это 
и дополнительная работа помимо теку-
щего содержания и эксплуатации 
устройств ГЭС. Но потом люди радуют-
ся и гордятся совершённым ими, – ув-
лечённо рассказывал Иван Фёдорович.

Электрослесарь ГЭС, кавалер пра-
вительственных наград Валентин Афа-
насьевич Скавитин сказал как-то об Ива-
не Фёдоровиче:

– Когда директор заходит к нам в 
мастерскую, всегда радуешься. Он – 
старший товарищ, с которым можно и 
посоветоваться, и поспорить. Главное в 
его характере – умение сделать тех, кто 
трудится рядом с ним, своими едино-
мышленниками.

В то же время Иван Фёдорович был 
нетерпим к малейшим нарушениям дис-
циплины. Недаром в коллективе его на-
зывали Иваном Грозным.

В мирное время к военным наградам 
Ивана Фёдоровича прибавились трудо-
вые. Он был высококвалифицированным 
инженером и опытнейшим руководите-
лем. На Братской ГЭС, расположенной 
в районе, приравненном к Крайнему Се-
веру, успешно были проведены испыта-
ния и установлены новые по конструкции 
и материалу подпятники – опоры, на ко-
торых вращаются агрегаты.

Как депутат Братского городского 
Совета народных депутатов он возглав-
лял планово-бюджетную комиссию, ко-
торая занималась развитием города, 
рождённого Братской ГЭС.

Из окна служебного кабинета Ивана 
Фёдоровича открывается вид на плоти-
ну. Сюда после последнего школьного 
бала приходят выпускники, в счастливый 
свой день на празднично украшенных 
машинах приезжают молодые братчане 
– поколение, которому Иван Фёдорович 
и его ровесники отстояли мирное небо.

А в ранний рассветный час слышен 
шелест тока, идущего по проводам ли-
нии электропередачи. Похож он на тихий 
плеск дождя в то уже далёкое по време-
ни, но неизгладимое в памяти утро пер-
вого Парада Победы...  

До 70-летия Победы кавалер орде-
нов Ленина, Отечественной войны II сте-
пени, Трудового Красного Знамени, ме-
далей «За отвагу», «За трудовое отли-
чие», Золотой медали ВДНХ, лауреат 
Государственной премии Иван Фёдоро-
вич Устинов не дожил...

кира ВаганоВа

 � время и люди

«Трудно – возьми в напарники 
Александра Матросова!»
Во время строительства красноярской ГЭс были впервые 
применены не только технические разработки, но и новые 
стимулы труда. одним из них стало зачисление в бригаду 
легендарного героя страны. причём вся бригада работала  
и за себя и за него, а зарплату героя перечисляли во 
Всесоюзный фонд мира. родившись в 1963 году на 
красноярской ГЭс, это движение переросло во всесоюзное,  
и в 1970-е годы все передовые коллективы страны работали  
«за себя и за того парня». 

Инициатором зачисления в свою 
бригаду легендарного героя страны 
стала комсомольско-молодёжная бри-
гада плотников-бетонщиков Павла Мат-
виенко из Управления основных соору-
жений правого берега (УОС-2) в 1963 
году в связи с подготовкой к укладке 
первого бетона в станционную часть 
плотины. Начальником Управления был 
Александр Федорович Сычев, партор-
гом – Алексей Григорьевич Грек (в бу-
дущем летописец строительства Крас-
ноярской и Саяно-Шушенской ГЭС), 
комсоргом – Иван Горбаченко. 

Александр Матросов «появился» в 
бригаде бетонщиков Павла Матвиенко 
17 апреля 1963 года. УОСовцы на-
пряжённо, изо всех сил работали над 
подготовкой правобережного «станци-
онного» котлована к укладке первого 
бетона. В какой-то момент, когда рабо-
чие от усталости уже не поспевали за 
утверждённым графиком строительст-
ва, бригадир Павел Матвиенко сгоряча 
сказал молодому Аслану Диасамидзе: 
«Трудно – возьми в напарники Алек-
сандра Матросова!». Эти, казалось бы, 
обычные слова возымели неожидан-
ный эффект, и после смены комсорг 
бригады Виктор Тимофеев предложил 
по-настоящему зачислить Александра 
Матросова в бригаду. А деньги, зара-
ботанные за него, переводить в Фонд 
мира. Вот так с его лёгкой руки на бе-
регах Енисея родился почин, подхва-
ченный вскоре всей страной. 

О Викторе Тимофееве хорошо на-
писал в своей книге «Слушайте Див-
ногорию!» Владимир Зыков: «Это – на-
стоящий матросовец. Помню его, сред-
него роста, светловолосого и светло-
глазого. Виктор никогда не ныл и не 
жаловался на трудную работу, а шёл, 
куда приказывали. Работал с ломиком 
на скале, работал по колено в воде. Го-
ворили: надо, и он шёл первым. Такие 
люди – костяк стройки. В комитете ком-
сомола основных сооружений право-
бережья Виктор отвечал за шефство 
над школьниками. Он любил ребятишек 
и мог возиться с ними до самозабве-
ния. Потом, когда Тимофеев уехал в 
Томск, поступил учиться, ребятишки 
ещё долго писали ему письма. А он, 

когда приезжал на каникулы, обяза-
тельно заходил в школу. И, конечно, в 
матросовскую бригаду». Кстати, имен-
но Виктор Тимофеев и придумал «мат-
росовскую лопату». Обычная большая 
совковая лопата, она стала символом 
стройки. Право работать этой лопатой 
надо было заслужить ударным трудом 
и активной общественной работой. 

Это движение сразу получило под-
держку среди всей молодёжи строи-
тельства Красноярской ГЭС, и руко-
водство продумало чёткую форму со-
здания именных бригад. Вначале бри-
гада принимала решение о включении 
в свой состав почётного члена. И когда 
коллективу присуждалось это имя, бри-
гада своими делами доказывала, что 
она заслуживает звания именной бри-
гады. И тогда уже издавался приказ 
начальника подразделения о включе-
нии в состав бригады почётного члена, 
которому присваивался табельный но-
мер, а на его имя начислялась заработ-
ная плата. По решению собрания бри-
гады эти деньги направлялись или во 
Всесоюзный Фонд мира, или в детдом, 
или на какие-нибудь другие благотво-
рительные дела.

Первыми почин УОСовцев подхва-
тили автотранспортники, в мае 1963 
года создав именную бригаду бетоно-
возов-«зилков» имени Героя Советско-
го Союза генерала Дмитрия Карбыше-
ва. Бригадир Павел Полховский вспо-
минал: «Товарищество, взаимовыруч-
ка – закон бригады. Неписаное правило: 
забота товарища – твоя забота». 

Они оставались лидерами комсо-
мольско-молодёжного соревнования, 
забирая все призы и знамёна. Слова о 
карбышевцах и их бригадире Павле 
Полховском не смолкала на стройке во 
все времена. На всех этапах они, шо-
фёры бетоновозных машин, были на 
переднем крае – на основных сооруже-
ниях ГЭС. От первых кубов до первого 
миллиона и далее – до третьего, пятого, 
пока над гребнем плотины не взвился 
красный флаг. К тому времени они уже 
повзрослели, многие вышли из комсо-
мольского возраста, но по-прежнему 
остались передовыми, горячими, моло-
дыми. И таким же остался их неизмен-

ный бригадир – Павел Полховский, 
скромный, беззаветно преданный делу. 

В каких только условиях ни прихо-
дилось им работать! В таких блоках, 
что не подъедешь и не развернёшься. 
Тогда на помощь приходили шофёрская 
смекалка и мастерство. А когда и ма-
стерство не помогало, переделывали, 
переоборудовали машины. В одних из 
самых узких блоков, где даже теоре-
тически нельзя было развернуться, 
Полховский вместе с Рустамом Нагай-
бековым придумали «усечённые» са-
мосвалы. Переоборудовали три ЗИЛа 
– и сумели выполнить задание в срок. 
В бригаде работали настоящие герои. 
Недаром за вклад в строительство 
Красноярской ГЭС награждены орде-
ном Трудового Красного Знамени кар-
бышевцы Михаил Кондратюк, Виктор 
Лебедкин, Олег Коваленко, орденом 
«Знак Почёта» – Володя Ростов. Их по-
двиги на «бетонном фронте» не оста-

вались незамеченными, как и трудовые 
подвиги их бригадира. Павел Полхов-
ский был награждён орденом «Знак 
Почёта», а после сдачи Красноярской 
ГЭС в постоянную эксплуатацию ука-
зом Президиума Верховного Совета 
СССР от 1 июня 1973 года ему было 
присвоено звание Героя Социалисти-
ческого Труда. 

Самым необычным стал приём в 
именную бригаду Юрия Алексеевича 
Гагарина, который побывал на строи-
тельстве Красноярской ГЭС 25 сентя-
бря 1963 года. Первому космонавту 
Земли предоставили право первым 
уложить первый кубометр бетона в 
станционную часть плотины. И Гагарин, 
взяв в руки «матросовскую» лопату, 
бросил первый бетон на скальное осно-
вание будущего бетонного блока. 

Но после того, как он вышел из бло-
ка, к нему подошли бетонщики бригады 
Ивана Голева, и бригадир предложил 

космонавту поработать и «гагаринской» 
лопатой. На возглас удивления Голев 
протянул Гагарину протокол собрания 
бригады. Изумлённый космонавт зачи-
тал вслух следующее: 

«Протокол общего собрания ком-
плексной бригады Голева И.А. от 12 
сентября 1963 года. 

Повестка дня: 
1. Прием в члены бригады Первого 

космонавта в мире Героя Советского 
Союза Юрия Алексеевича Гагарина 
(информация профгруппорга тов. Хи-
дирбекова). 

 Постановили: Принять в члены бри-
гады Первого космонавта Ю.А. Гагари-
на, а заработную плату направлять в 
фонд мира.» 

Юрий Алексеевич рассмеялся: 
– Так я тут, оказывается, не в гостях, 

а дома! Пойдём, бригадир, показывай, 
что надо делать. 

 И под дружный одобрительный гул 
Юрий Алексеевич снова спустился в 
блок, и вместе со своими новыми то-
варищами по бригаде уложил ещё один 
кубометр бетона, уже «своей» лопатой. 

Одной из самых прославленных бри-
гад на строительстве Красноярской ГЭС 
была бригада имени Зои Космодемь-
янской. Зою в бригаду плотников-бе-
тонщиков Владимира Погребного за-
числили в 1964 году. А поскольку бри-
гада вскоре в полном составе перешла 
на участок непрерывной подачи бетона 
(начальник Виктор Васильевич Плисов), 
то Зоя стала числиться не просто по-
чётным членом бригады, но и почётным 
членом всего участка «непрерывки» 
(по этому участку вёлся отдельный учёт 
и отдельное финансирование). Помимо 
молодых комсомольцев в бригаде ра-
ботали и умудрённые ветераны. Одна 
из них – Екатерина Фёдоровна Скрю-
кова, на стройке с первого дня. Бетон-
щица. Член КПСС. В работе за ней не 
угонишься: подвижна как ртуть. За удар-
ный труд по завершении строительства 
Красноярской ГЭС Екатерине Фёдоров-
не присвоено звание Героя Социали-
стического Труда. 

Но главным нравственным мерилом 
всех дел и поступков бетонщиков была 
Зоя Космодемьянская. «Какие бы труд-
ности не стояли перед нами, мы преодо-
леем их. Преодолевать их учит Ваша 
дочь», – писали они Любови Тимофеев-
не Космодемьянской к 25-летию со дня 
гибели Зои. Любовь Тимофеевна отве-
тила молодым гидростроителям. «Мне 
очень приятно, что вы трудитесь по ком-
мунистически, участвуя в сооружении 
величайшей в мире ГЭС, и приятно 
втройне, что моя дочь Зоя трудится 
вместе с вами… Я узнала, что зарабо-
ток Зои вы передаете в Фонд мира, и 

что эти деньги сейчас идут в фонд по-
мощи героическому народу Вьетнама. 
Я рада, что моя Зоя тоже борется про-
тив войны, за торжество мира во всем 
мире. Мне хочется побольше узнать о 
вас, – писала она далее, – о ваших де-
лах. Как живете? Откуда родом и дав-
но ли работаете на стройке? Как про-
водите свой досуг?»

Комсомольцы в ответных письмах 
подробно рассказывали о себе, о Див-
ногорске, о комсомольском соревно-
вании, в котором они шли одними из 
первых. Приглашали Любовь Тимофе-
евну приехать в гости, взглянуть, как 
живет и работает их бригада. Приехать 
Любовь Тимофеевна смогла 31 июля 
1967 года. Она возвращалась из села 
Шиткино Тайшетского района Иркут-
ской области в Москву. В Шиткино се-
мья Космодемьянских жила в 1929 и 
1930 годах, и местные жители постро-
или памятник Зое и открыли музей в 
доме, где жили Космодемьянские на 
берегу красавицы Бирюсы. 

Первая встреча Любови Космоде-
мьянской с гидростроителями состоя-
лась у причала «Лодьмы», где стояли 
рабочие колёса. Бетонщики из брига-
ды Зои Космодемьянской тоже побы-
вали в гостях у Любови Тимофеевны. 
Они зашли к ней в ноябре 1967 года, 
после парада на Красной площади, в 
котором шли в колонне ЦК ВЛКСМ как 
победители комсомольско-молодёж-
ного соревнования. Прямо от неё они 
поехали за 90 километров от Москвы 
в Петрищево. А по возвращении в Див-
ногорск своими впечатлениями дели-
лись с нами, учениками подшефной 
школы № 4. Я до сих пор помню обжи-
гающие слова и застывшую ледяную 
боль в их глазах на наших встречах. 

Всего же на строительстве Красно-
ярской ГЭС работали девять именных 
бригад. При этом пять были организова-
ны в честь героев, погибших в Великую 
Отечественную войну – Александра Мат-
росова, Дмитрия Карбышева, Рубена 
Ибаррури, Зои Космодемьянской, Сер-
гея Тюленина. Кроме того: в честь пер-
вого космонавта Земли – Юрия Гага-
рина; в честь Григория Астапчика, сол-
дата, который погиб, выполняя свой 
воинский долг в мирное время; в честь 
Павки Корчагина, литературного про-
тотипа героя Гражданской войны Ни-
колая Островского. А девятая бригада 
– особенная для дивногорцев: ведь она 
была названа в честь нашего земляка, 
несгибаемого комсомольца Бориса Ни-
конова, которого называли «дивногор-
ским Корчагиным» за то, что, будучи 
неподвижным, вёл активную общест-
венную деятельность и написал книгу. 

игорь ФёдороВ
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В июле 1967 года в гости к строителям красноярской ГЭс приехала 
любовь космодемьянская. её встречала бригада Владимира 
погребнова, которая ещё в 1964 зачислила в свои ряды её дочь Зою
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(окончание. начало на стр. 01)

Пленные японцы были в Черемхове, 
где они строили дома и работали на 
шахтах, и многих других населённых 
пунктах области. В Иркутске их задей-
ствовали в прокладке трамвайных пу-
тей, они приложили руки к созданию 
знакомого нам облика центра города. 
«Выделить то, что сделали японцы, нель-
зя, но их участие в строительстве было 
несомненным, – заметил Сергей Ильич. 
– Они просто работали, выполняли за-
дания и производственный план, но ни-
когда не участвовали в проектировании 
домов. Недавно мне писала московская 
журналистка о том, что они обнаружили 
здание, на фронтоне которого в качест-
ве украшения был изображён цветок 
хризантемы, как на гербе императора, 
и спрашивала, не было ли это провока-
цией со стороны японцев. Но это просто 
казус: те не могли добавить ничего сво-
его к проекту советского архитектора». 

К слову, в Иркутске они возвели 
здание городской клинической боль-
ницы № 3 возле Центрального рынка, 
жилые дома № 24 и № 26 на улице Ле-
нина. Ими построено здание на углу 
Желябова и Пролетарской, где ныне 
располагается комитет по экономике 
администрации города. Один из домов 
на улице Сурикова, жильцы которого 
рассказывают о подвале с очень низ-
ким потолком, тоже строили японцы. 
Участвовали они и в возведении кор-
пусов Иркутского завода радиоприём-
ников, на месте которого сейчас нахо-
дится торговый центр. Кроме того, они 
прокладывали первую очередь город-
ской канализации по улице Франк-Ка-
менецкого и укладывали первый в го-
роде асфальт на улице Карла Маркса. 

«У меня хорошее
впечатление о русских»

Присмотревшись к зданию № 24 по 
улице Ленина, на ограждении крыши 
можно увидеть год постройки – 1947 
год. Тогда началась репатриация плен-
ных японцев, значительная часть кото-
рых вернулась на родину к 1949 году. 
Впрочем, немало из них оставалось в 
Советском Союзе до 1956 года. Время, 
проведённое в плену, было полно дра-
матизма, о чём можно прочитать в лю-
бой книге из почти 2500 мемуаров, на-
писанных японцами в послевоенные 
годы. Но были и комические случаи, о 
которых бывшие пленные вспоминали 
с теплотой. Зарисованные художником 
комиксов Сайто Кунио, который сидел 
в Иркутске, некоторые из них невольно 
заставляют улыбнуться. «Японцы – 
очень законопослушная нация, и обыч-
ное для жителей России поведение им 
казалось странным, – прокомментиро-
вал картинку из его книги Сергей Куз-
нецов. – Ему поручили поменять пере-
горевшие лампочки на столбах, а сол-
дат-конвоир предложил: «Зачем их ме-
нять, если они всё равно перегорят? 
Слезай, хорошую лампочку отдавай 
мне, и мы её продадим». Для него, япон-
ца, это было немыслимо, но после того 
как на вырученные деньги конвоир ку-
пил ему хлеб, тот стал таким способом 
зарабатывать себе на пропитание». 
Кто-то из местных жителей и вовсе уди-
вился, что Кунио продаёт «товар» слиш-
ком дёшево, посоветовав поднять цену. 

Тот совету внял: лампочки по три рубля 
за штуку расходились так же хорошо, 
как и по одному. 

– Когда речь идёт об отношениях с 
местным населением, попадаются 
очень интересные сюжеты, – продол-
жил Сергей Ильич. 

– Дети-то были? – задал президент 
клуба молодых учёных «Альянс» Алек-
сей Петров вопрос, который напраши-
вался сам собой.

– Конечно! – ответил ведущий «Про-

гулки…». – Где-то всё равно были эти 
встречи. Особенно в сельской местно-
сти, где контроль был ослаблен и за 
ними сильно не следили. 

Но, скажем, и в промышленном го-
роде Канске, что в Красноярском крае, 
около 50 пленных японцев женились на 
местных девушках и остались в Совет-
ском Союзе. А многие из тех, кто вер-
нулся в Японию и потом написал мему-
ары, отзывались о русских женщинах 
исключительно с восхищением и ува-
жением. «Нас защищала Нина Алексан-
дровна, военврач-капитан, – вспоминал 
Комори Ацуо из Осаки. – Её красноре-

чие, надёжность и доброту мы никогда 
не сможем забыть – до самой смерти». 
А бывший десантник Киути Нобуо (ра-
ботавший, правда, на Украине) с нежно-
стью писал про «женщину-сержанта», 
чьи «удивительно красивые глаза были 
великолепны». Он же пришёл к выводу, 
что «в любой стране девушки очень до-
брые», когда одна из тех, кто работал 
неподалёку в поле, взглянула на оголо-
давшего военнопленного и протянула 
ему несколько клубней: «На, японец, 
держи картошку». 

Многие с теплотой вспоминали от-
зывчивость русских в целом. Сайто Ку-
нио, к примеру, на одной своей «стран-
ной картинке» изобразил простого му-
жика (обязательно в валенках, косово-
ротке и плоской кепке), делящегося с 
ним табаком. А другой бывший военно-
пленный, Такэда Сиро, замечал в мему-
арах: «У меня хорошее впечатление о 
русских из-за их теплоты и сердечности. 
Когда мы узнавали друг друга лучше, 
русские становились добрее к японцам. 
[Местные] жители время от времени по-
доброму разговаривали с нами. Они 
делились пищей и табаком, хотя у самих 
было этого немного». В администрации 
лагерей, в которых находились бывшие 
солдаты Квантунской армии, также на-
ходились те, кто гуманно относился к 
содержащимся под стражей пленным. 
Като Кюдзо вспоминал конвоира Тока-
рева, который «от прочих охранников 
отличался тем, что любил читать», за 
что «пользовался уважением у японцев 
и русских». «По складу мыслей Токарев 
казался уже немолодым человеком, хо-
тя, может быть, благодаря своему воз-
расту он хорошо относился к нам, плен-
ным, понимал нас и сочувствовал», – 
писал Кюдзо. Человеком того же скла-
да оказался и побывавший в немецком 
плену лейтенант Лупандин из админи-
страции Тайшетлага, где сидел японец. 
К своему «контингенту» он относился 
весьма доброжелательно: «В присутст-
вии начальства делал вид, будто держал 
нас в строгости», но без свидетелей 
«никогда не выгонял нас на работу, если 
мы не могли идти». 

Портрет вождя на лямке
Между тем официальные власти, 

памятуя об «особом счёте» к японским 
империалистам, старались пробудить 
в рядовых солдатах политическую со-
знательность. Для этого среди заклю-
чённых создавали «Общества друзей» 
и подобные им «демократические груп-
пы», на занятиях которых японцам рас-
сказывали о преимуществах коммуни-
стического строя перед капиталисти-
ческим, читали труды Ленина, биогра-
фию Сталина и материалы съездов 
Коминтерна. Многие пленные побаи-
вались политических активистов, а 
кто-то, напротив, пополнял их ряды в 
надежде как можно быстрее вернуться 
домой. Но на практике получалось на-
оборот: тех, кто проявлял особое рве-
ние и усердие, оставляли до послед-
него, чтобы они продолжали перево-
спитывать своих товарищей. Японцы 
также участвовали в демонстрациях, 
фотографии с которых наряду со сним-
ками повседневной жизни были вклю-
чены в специальные альбомы, создан-
ные МВД СССР для отчётов перед Ме-
ждународным комитетом Красного Кре-
ста об условиях содержания пленных 
солдат. Среди них распространяли и 
политически правильное печатное из-
дание, «Японскую газету», рассказы-
вавшее о демократических завоевани-
ях Советского Союза и борьбе труда с 
капиталом в империалистических дер-
жавах. Оно пользовалось успехом, но 
дело было в интересе не столько к пе-
чатным материалам, сколько к мате-
риалу, из которого была сделана сама 
газета – пленным выдавали махорку. 

Сложно сказать, насколько индо-
ктринация коммунистических идей ока-
залась успешной. Но в японской печа-
ти 1948 года промелькнула заметка о 
странных людях, прибывших на корабле 
из СССР: они прошли по улицам, рас-
певая русские песни, остановились воз-
ле штаб-квартиры районного комитета 
компартии, устроили митинг, а после 
этого разошлись и никогда больше не 
собирались. «Огромные средства тра-
тились на их перевоспитание, но пере-

воспитать их, я думаю, не удалось, – 
резюмировал Кузнецов. – Японцы – ве-
ликие прагматики, и мне кажется, что 
всё, касающееся такого рода вещей, 
они постарались как можно быстрее 
забыть». В Иркутске остались основа-
тельные дома, хотя о судьбах пленных, 
которые находились здесь несколько 
лет, долгое время предпочитали не 
вспоминать. Лишь в последний год су-
ществования Советского Союза в Япо-

нию передали списки тех, кто скончал-
ся в сибирских лагерях, а в 1993 году 
власти России принесли официальные 
извинения за эти потери мирного вре-
мени. Сейчас прах практически всех 
японцев, упокоившихся в иркутской 
земле, вывезен на родину. По крайней 
мере эта страница драматической исто-
рии Второй мировой войны дописана. 

егор ЩерБакоВ 
Фото аВтора

Японский акцент 
послевоенного Иркутска

«японцы ничего не могли добавить к проекту советского архитектора: 
как он нарисовал, так они и построили»

пленные из квантунской армии приложили руки к появлению на улице 
ленина узнаваемых домов-«сталинок» и запуску трамвая в иркутске

сибиряки относились к пленным японцам 
сочувственно: многие позже не раз вспоминали, 
как местные жители делились с ними едой  
или табаком

Военнопленных использовали там, 
где требовался тяжёлый физический 
труд, инструменты им выдавали 
самые примитивные

сайто кунио, по свидетельствам современников, 
в своих комиксах очень точно изобразил детали 
лагерного быта тех, кто побывал в иркутске  
и других городах сибири

«надо было срочно изготовить плакаты  
и портреты для первомая, – вспоминал 
ямасита сидзуо. – трое художников, 
включая меня как временный состав, 
работали в беспорядке ателье лагеря»

«Вина японских солдат несравнима 
с виной фашистских оккупантов, 
как и мера возмездия», –  
полагает сергей кузнецов


